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ПОДЪЕМ ЗЯБИ К 10 ОКТЯБРЯ^
ЗАДАЧА

л\
С П Р О С  С Т Р О Г И Й ,  
КОНТРОЛЬ ПРИДИРЧИВЫЙ

Зябь — основа будущего 
урожая, это знает каждый 
хлебороб. Поэтому мы сей
час стремимся работать на 
вспашке как можно произ
водительнее.

Большую часть зяби под 
будущий яровой клин мы 
подняли в августе и сен
тябре. Сейчас усилия на
правлены на то, чтобы в 
ближайшие дни в совхозе 
не осталось ни одного клоч
ка не перепаханной земли.

На полях 4 трактора 
К-700 и 14 гусеничных. До

говорились не уходить с по
ля, не вспахав за день по 15 
гектаров каждым тракто
ром К-700 и по 8 гектаров — 
гусеничным. Мы посчитали, 
что, выдержав этот график, 
выполним план к своему 
празднику — Дню работни
ка сельского хозяйства, т. е. 
к 10 октября.

Под неослабным контро
лем — качество вспашки.

В. ТАРАСЕВИЧ, 
бригадир тракторной
бригады совхоза «Впе
ред» Шегарского района.

В Томском районе первы
ми справились с планом 
подъема зяби механизаторы 
уборочно-транс п о р т н о г о  
комплекса совхоза «Ок
тябрь». Отлично здесь по
трудилось на подготовке 
почвы под урожай будуще
го года звено Ивана Жарко- 
ва.'

Вьшолнили план осенней 
пахоты и механизаторы 
совхоза «Мирный».

Эффективно социалисти
ческое соревнование на 
вспашке в совхозе имени

этом хозяйстве план подъе
ма зяби будет выполнен.

В Томском ОПХ имени 
Б. Н. Сидоренко отличается

ЗК С п  е  X  
м о л о д ы х

50-летия СССР. Отряд А. И.
однялГольцова за неделю по; 

здесь 700 гектаров зяби 
20 процентов сезонного за
дания. В ближайшие дни в

Комсомольске - молодежное 
звено Алексея Усова, вспа
хавшее 14 тракторами 
К-700 около двух тысяч 
гектаров. Это треть всей зя
би, поднятой в хозяйстве. В 
прошлом году молодые

трактористы звена Алексея 
Усова завоевали учрежден
ный райкомом КПСС по
четный приз имени знатного 
земляка, летчика-коомонав- 
та СССР Н. Н. Рукавишни
кова. В нынешнем году ме
ханизаторы этого звена так
же возглавляют соревнова
ние молодых хлеборобов и 
имеют хорошие шансы вто
рично завоевать почетный 
приз. А в личном соревно
вании молодых трактори
стов на вспашке зяби пер
венствует Василий Уртамоа 
из звена Алексея Усова. На 
счету Василия уже около 
семисот гектаров осенней 
пахоты.

В. СЛАВИН.
Томский район.

ВСЮ З Я Б Ь -

К 7 ОКТЯБРЯ
Когда весной начина

ются полевые работы, 
каждый механизатор 
обязательно вспомнит 
про осень, про прошло
годнюю страду. И помя
нет добрым словом тех, 
кто той осенью пахал 
землю для будущего уро
жая. Ведь когда все по
ля вспаханы с осени, не 
нужно на эту работу от
влекать технику весной, 
все силы можно бросит^ 
на предпосевную подго- 
ТОВ.КУ земли и на сев. По
севная будет закончена 
быстрей, а значит — 
всходы дружней и уро
жай вьпне.

В этом году четыре пя
тых осенней пашни в на
шем колхозе — это авгу
стовская и сентябрьская 
зябь. Сейчас мы поста
вили перед собой задачу 
— полностью выполнить 
план подъема зяби к 
7 октября.

Пусть наш труд будет 
прочным заделом для по
лучения высокого уро
жая во втором году деся
той пятилетки.

А. СПИРИДОНОВ, 
А. БЕЛОВ, 

А. МАЛКОВ, 
М. ЧЕРНЫШОВ, 

Н. МАЛКОВ, 
трактористы колхоза 
имеок 50-летия - Ве- 
дшеого Октября Ше

гарского района.
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в  оонхозе И Я . К я р о и а  
Асишжского района хорошо 
известны ивюгаа иехаанза- 
тор<мв М. Н. Уфандеева, 
В. П. Воробьева, В. П. Су- 
марева. Опьпмейнше трак
тористы всегда в авангарде 
социалистического соревно

вания.
Первыми они выводят 

свою технику весной на по
ля и последними покидают 
их осенью. Каким бы ви
дом работ не были заняты 
эти хлеборобы, всегда они 
добиваются высокой выра
ботки при хорошей каче
стве исполнения.

Сейчас траакторИСты под
нимают зябь, готовят поля 
под урожай будущего года. 
Ежедневно на вспашке они 
выполняют по полторы-две 
нормы.

НА СНИМКАХ; вспашка 
зяби; М. Н. Уфандеев, 
В. П. Воробьев, В. П. Сума- 
рев.

Фото Е. Лисицына.

А .

« К о м с о м о л е ц »  — п е р в ы й
Отлично трудятся в ̂ нынешнем 

году земледельцы совхоза «КО'М- 
сомолец» Асиновского района. 
Первыми убрав зерновые, они 
первыми завершают и вспашку 
зяби. По-ударному поработала 
здесь тракторная бригада, воз
главляемая В. Мисяком, вспахав
шая в своем отделении 2.300 гек
таров.

Высокой выработки добились 
трактористы «Комсомольца» Вик
тор и Николай Кусковы, Илья 
Кузнецов, Михаил Куленков. 
Вааахав в общей сложности на 
тракторах К-700 1.350 гектаров
зяби, они перевьтолнили дове
денное им задание.

А. АЛЕКСЕЕВ.

е м п ы и к а ч е с т в о
Земледельцы нашего совхоза 

заняты решением задачи, завер
шающей полевые работы первого 
года пятилетки, — вспашкой зя
би. Отлично трудится звено Васи
лия Сергеевича Пичугина. А. С. 
Семенов и С. П.- Гладышев из это
го звена вспахали ^лее чем по 
230 гектаров и ежедневно пере- 
вьшолняют задания. На счету са-

уже болеемого В. С. Пичугина 
250 гектаров.

Высокой выработки добиваются 
А. В. Бондарев и В. П. Аболмасов.

При высоких темпах работы нет 
претензий и к их качеству.

Т. ЧЕРНЫШОВ, 
председатель рабочкома сов
хоза «Парбигский» Бакчар- 

ского района.

МЕЛИОРАЦИЯ -  ПЕРЕДНИЙ КРАЙ

Б о л ь ш е ,  
л у ч ш е, 
б ы с т р е й

в коллективах передвижных 
механизирован1НЫХ колонн 
производственно - научного 
объединения Союзтомекме- 
лиорация продолжается поиск 
резервов, использование ко
торых позволит увеличить 
вклад TOiMCKHX мелиораторов 
в выполнение постановления 
ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР «О плане мелиорации 
земель на 1976— 1980 годы и 
мерах по улучшению исполь
зования мелиорированных 
земель». В передвижных ме
ханизированных колоннах 
прошли собрания, на которых 
приняты повышенные социа
листические обязательства по 
досрочному выполнению пяти
летнего плана.

Коллектив Томской ПМК-1 
обязался выполнить план де
сятой пятилетки за 4,5 года и 
произвести сверх плана под
рядных работ более чем на 
миллион рублей. Определены 
меры для осуществления ''на- 
м е ч ето го , в частности, реше
но постепенно перевести на 
бригадный метод подряда все 
бригады.

Мелиораторы Зырянской
ПМК-4 дали слово выполнить 
пятилетний план к 2 сентября 
1980 года и произвести сверх
плановых работ на 800 тысяч 
рублей. Все объекты будут 
сдаваться вместе с гарантий
ными паспортами и с оценкой 
«хорошо» и «отлично». В со
циалистическом обязательстве 
предусмотрено ежегодное
повышение производительно
сти труда на 8 процентов, 
внедрение прогрессивной тех
нологии.

Взял повышенное обязатель
ство и коллектив Кривошеин- 
ской ПМК-10. Сверх пятилет
него плена мелиораторы этой

передвижной механизирован
ной колонны обещают выпол
нить работ на 2 миллиона 250 
тысяч рублей.

■ Принимаются высокие инди
видуальные обязательства. 
Например, тракторист Криво- 
шеинской ПМК-10 Владимир 
Зенкин обязался выполнить 
свое пятилетнее задание за 
3,5 года. Повышенное социа
листическое обязательство 
приняли бригада Н. П. Тарбе- 
ева из Томской ПМК-3 и ряд 
других бригад.

Производственный совет и 
президиум объединенного по- 
стройкома одобрили инициа
тиву передовых коллективов, 
рекомендовав изыскать воз
можности досрочного выпол
нения пятилетнего" плана во 
всех мелиоративных подраз
делениях.

М. БУБЕННЫЙ. 
председатель объединен
ного постройкома произ
водственно-научного объе- - 
динения Союзтомекмелио- 

рация.

З а б о т а
о кадрах

Большой объем мелиора
тивных работ у нашей пере
движной механизированной 
колонны. Для того, чтобы 
справиться с ним, мы усовер
шенствовали структуру мехко- 
лонны — вместо ранее суще
ствовавших прорабских участ
ков создали два цеха — меха
низации и строительства; По
добного рода цеховая система 
положительно зарекомендова
ла себя в ряде мелиоратив
ных подразделений, и пола
гаю, что будет способствовать 
повышению производительно
сти труда.

Чтобы полностью использо
вать преимущества прогрес
сивной организации труда, 
нужно иметь больше механи
заторов. Из-за нехватки их 
только десятая часть тракто
ров сегодня работает в две 
смены.

Большие надежды мы воз
лагаем на сельское профтех
училище, которое будет гото
вить молодых мелиораторов 
Надо сказать, что мы сами 
строим это училище, один кор' 
пус которого недавно сдали, 
и занятия там уже идут.

Заботясь о новом пополне
нии, мы повышаем квалифика
цию и тех, кто уже работает. 
Зимой будет организована 
учеба бригадиров —  перед 
ними выступят старшие спе
циалисты меХколонны и объе 
динекия, преподаватели из ин
женерно-строительного инсти
тута.

Эти меры помогут спра
виться с задачами, которые 
поставлены мелиораторам в 
постановлении ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР «О пла
не мелиорации земель на 
1976— 1980 годы и мерах по 
улучшению использования ме
лиорированных земель».

П. СТЕПАНОВ, 
начальник Гусевской ПМК-5 

объединения Сеюзтомск- 
мелиорацня.
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15 ТЫСЯЧ 
КУБОМЕТРОВ
Напряженно трудятся ук

рупненные бригады на заго
товке и трелевке леса, его 
1>аэделке на вахтовьгх уча
стках ■ Колпашевского лес- 
гфомхоза. В соревновании 
раскряжевщиков  ̂ вот уже 
несколыео месяцев лидиру
ют бригады М. Н. Малинов
ского и В. М. Иванюка. 
Бригада М. Н. Малиновско
го, натфимер, разделала с 
начала года более 15 тысяч 
кубометров леса, выполнив 
плановое задад1ие на 132 
процента.

В коллективе леспромхоза 
развернулось социалистиче
ское соревнование за до
стойную встречу 59-й годов- 
щи1у>1 Великого Октября. 
Лесозаготовители взяли
обязательство досрочно за
вершить задание первого 
года десятой пятилетки.

Н. БАРАБАНОВА.

ПО БРИГАДНОМУ ПОДРЯДУ
Крупных успехов доби

лась бригада Юрия Андрее
вича Мордвинова из Тими
рязевского лесозаготови
тельного пункта в нынеш
нем году. При задании 
63.437 кубометров леса ею 
заготовлено за девять ме
сяцев 74.858 кубометров, или 
118 процентов к плану. Взя
тые обязательства перевы
полнены почти на 8 тысяч 
кубометров. ■ /

С июня передовой коллек
тив трудится на вахте Ки- 
рек, эффективно используя 
новую форму хозяйственно
го расчета — бригадный

подряд. В договоре, заклю
ченном с администрацией 
лесоперевалочного комбина
та, предусматривалось заго
товить 25.239 кубометров ле
са с первого июня по вось
мое октября. Задание вы
полнено раньше срока на 8 
дней. Достигнуты также хо
рошие показатели по про
изводительности труда и 
экономии горюче-смазочных 
материалов.

И. РУСЛЯКОВ. 
начальник Тимирязев
ского лесозаготовитель
ного пункта Томского 

ЛПК.

В Д В О Е  Б О Л Ь Ш Е

На сплавных "магистралях 
дорог каждый навигацион
ный день. Это отлично по
нимает коллектив Белояр
ского отлавучастка. В сен
тябре, правда, из-за нехват
ки проволоки четыре дня 
простоял бед дела Кузуров- 
ский рейдовый учас^к. Бы
ли простои и на рейде Усть- 
Суйга.

Но сплавщики в короткое 
время сумели наверстать 
упущенное. В прошлом ме
сяце предусматривалось от

буксировать 14 тысяч кубо
метров древесины. Это — 
наш основной показатель. 
Мы же отправили в плотах 
по реке вдвое больше. Осо
бенно хорошо трудился кол
лектив рейдового участка 
Усть-Суйга, где мастером 
Николай Васильевич Посы-
саев.

Г, КУЛЬГА,, 
началкшев Белоярского 

сплавучастка.
Йврхнекетский район.

В ПОЛТОРА РАЗА
В Колтгашевском механи

зированном лесном хозяй
стве мастерский участок 
лесозаготовок «Песчаная* 
считается одним из лучших. 
Отлично трудится здесь ук
рупненная бригада И. М. За
харова. Только в сентябхю 
она заготовила дополни
тельно около двух тысяч 
кубометров леса. А за квар
тал коллектив выдал 9,5 
тысячи кубометров леса, 
что в полтора раза превы
шает плановое задание. 
Среди лучших в бригаде 
назьшают тракториста В. "И. 
Чуклинова, на вьшозке леса 
первенство держат шоферы 
В. В. Гаврин, М. Р. Заха
ров, А. Ф. Бобылев.

Б. ПОТАЦОВ.

З А Е З Д  ,В Т А Й Г У
Готовясь к работе в зим̂ - 

них условиях, НарымсК'ИИ 
сплавучасток еще в летнее 
время приступил к укладке 
древесины в запас. Штабе
левка хлыстов осущест
вляется на верхнем складе. 
Уложено девять тысяч ку
бометров из 12 тысяч по 
плану.

Завершить свои обяза
тельства укрупненная
бригада лесорубов, возглав
ляемая В. В. Миллером, ре
шила в очередной заезд в 
тайгу, который . продлится 
до середины октября.

Я. УСТИМЕНКО,
Паравельский район.

Соревнуются бригады братьев
в сентябре в Чаинском 

леспромхозе хорошо пора- 
.ботали бригады братьев 
Якова Петровича и Алек
сандра Петровича Вайхелей, 
которые соревнуются меж
ду собой.

Первая из них разделала 
7.940 кубометров леса при 
плане 4.856 кубометров, а

вторая — 5.786 кубометров 
при задании 3.800.

Раскряжевщики леспром
хоза продолжают наращи
вать темпы, взяв повьппен- 
ные обязательства в честь 
59-й годовщины Великой 
Октябрьской . социалистиче
ской революции.

, В. ПАВЛОВ.
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з й г щ к и  кймпшсА
Еще в прошлом году перед 

строителями и монтажника
ми, возводящими Больше- 
дороховский комплекс круп
ного рогатого скота' в сов
хозе имени Ленина, стави
лась задача — ввести его ча
стично в действие к началу 
стойлового периода. Однако 
в силу целого ряда причин 
эта задача оказалась тогда 
невыполненной. Нынче мы 
должны сдать комплекс пол
ностью, уже создана рабочая 
комиссия. Но первый же 
день ее работы показал, что 
принимать пока, собственно 
говоря, нечего. Строителям 
и монтажникам еще много 
работ. Например, генподряд
чику—ПМК-57 треста Томск- 
жилстрой надо уложить 
больше тысячи чугунных 
половых решеток, а нам, 
монтажникам Асиновской 
ПМК треста Томсксельхоз- 
монтаж, проложить 2.650 
метров труб различного диа
метра для отопления и во
доснабжения. Ни тех, ни 
других материалов еще нет, 
и неизвестно, когда будут. 
Нет отопительных радиато
ров для доильного зала, сан- 
фаянса с арматурой, более 
десяти калориферов разных 
номеров, осевых и крышны.х 
вентиляторов для ветсан- 
пропускника и доильного 
зала, двух водяных центро
бежных и двух молочных 
насосов, оборудования для 
кормоцеха и т. д. и т. п.

Не все ладно и с тем обо
рудованием, которое посту
пает в монтаж. Взять, на
пример, доильные установ
ки «Елочка», которых нужно 
три комплекта. Смонтиро
вать, судя по всему, удастсН 
не больше одно̂ го. Для двух 
недостает молочных насо
сов. Кроме того, многие ре
зиновые детали из-за непра
вильного и длительного хра
нения полопались и пришли 
в негодность. Стеклянные 
трубы мопокопровода, види
мо, во время разгрузки ли
бо неосторожной перевозки 
оказались побитыми.

Особую озабоченность вы
зывает неукомплектован
ность проектным оборудова
нием котельной с четырьмя 
паровыйи котлоагрегатами. 
Это — сердце комплекса, от 
работы которого будут зави
сеть и условия работы лю
дей и содержания животных. 
Нагрев воды для отопления 
и горячего водоснабжения 
по проекту здесь должен 
производиться четырьмя 
скоростными водоподогрева- 
телями с поверхностью на
грева по 14,5 квадратных 
метра каждый. Однако, по
скольку таких не смогли 
найти, совхоз имени Ленина, 
для которого возводится 
комплекс, нашел «выход» 
из положения. Представите
ли совхоза привезли один 
пароохладитель и один че
тырехсекционный водона
греватель из Моряковского

затона, где они были сняты 
со списанного парохода. У 
нас, конечно, сразу возник
ли сомнения относительно 
пригодности их к эксплуата
ции. Да еще в таком ответ
ственном месте. Однако за
казчик настоял на своем, и 
мы их смонтировали. К со
жалению, теперь опасения 
начинают сбываться. При 
первой же опрессовке, при 
давЬении всего в 2 атмосфе
ры, пароохладитель дал 
обильную течь. Пришлось 
заменять все прокладки и 
большое количество шпилек, 
однако достичь полной гер
метичности так и не уда
лось. А как этот пароохла
дитель (вместо двух паро
водяных водоподогревате- 
лей) будет греть воду, пока 
никому не известно. Если он 
подведет, замерзнет весь 
комплекс. Не повезло Боль- 
шедороховской котельной и 
с котлами. Все они потекли 
при первой же опрессовке.

Во время осмотра объек
тов рабочей комиссией нам, 
монтажникам, была предъ
явлена претензия, что мы 
не проложили контур за
земления. Действительно, не 
проложили. И ставили об 
этом кого следует в извест
ность. А не сделали его 
только потому, что он не 
предусмотрен в проекте и 
не заложен в смете. Другая 
претензия была по родиль
ному отделению, где мы 
смонтировали один вакуум
ный насос в доильной уста
новке вместо двух. Но и 
здесь мы руководствовались 
проектом. А вот в молочном 
отделении коровника нас по
ставила в тупик своя не
увязка. Здесь в числе про
чего оборудования преду
смотрена установка двух 
пастеризаторов, однако в 
электрической части'проекта 
они отсутствуют.

И чем дальше в лес, тем 
больше дров. Ввод тепло
трассы в изолятор преду
смотрен с одной стороны, а 
узел управления — с другой 
и т. д.

Недавно стали выяснять, 
где выставить на коровнике 
траверсы для ввода электро
энергии от наружной элек
тросети — в проекте эти 
вводы не обозначены. Один 
мы все же определили по 
ближайшей опоре наружной 
сети, а по второму так ниче
го и не придумали.

Большедороховский ком
плекс проектировали два 
института — Томекколхоз- 
проект и Томсксельхоз- 
проект. Первый разрабаты
вал проект коровника, вто
рой проектировал котель
ную, родильное отделение, 
ветсанпропускник и изоля
тор. Позадавали нам зага
док институты. В сравни
тельно небольшом помеще
нии санпропускника преду
смотрено три приточные си
стемы вентиляции и столько 
же вытяжных. Это шесть

вентиляторов, из которых 
три — довольно солидных, в 
родильном отделении, кото
рое в несколько раз больше, 
установлен всего один такой 
вентилятор и при нормаль
ной работе вНолне обеспечи
вает подогретым воздухом 
все, помещения. А если в 
санпропускнике включить 
все шесть вентиляторов 
враз, там от шума и сквоз
няков деваться будет некуда. 
Непонятно, зачем заходит 
по проекту в родильное от
деление паровая труба. При
чем одна, без конденсатной. 
Когда мы монтировали теп
лотрассу, завезли сюда на 
всякий случай обе эти тру
бы. А когда стали разби
раться с внутренними тру
бопроводами, то не нашли 
среди них ни одной паровой. 
Специалисты совхоза и рай
онного управления в один 
голос утверждают, что пар 
в родильном отделении во
обще не нужен. Сами проек
тировщики из Томсксель- 
хозпроекта, когда они бы
ли на комплексе по нашему 
приглашению, так и не смог
ли сказать, зачем они нари
совали эту паровую трубу в 
родильном «отделении. Недо
умение вызвал у них и 
электрический водоподогре- 
ватель, ими же обозначен
ный.

В общем, неувязок хвата
ет. Ни мы, ни наш генпод
рядчик — ПМК-57 треста 
Тбмскжилстрой, ни заказчик 
— дирекция строящихся жи
вотноводческих комплексов 
решить ^льшинство их не в 
состоянии. Нужна -коррек
тировка самих проектиров
щиков.

Не хотим представить де
ло так, что работы на Боль- 
шедороховском комплексе 
сдерживаются только из-за 
неукомплектованности обо
рудованием и упущений 
проектировщиков. Мы, мон
тажники, -Гоже имеем свои 
грехи. Из-за . недостатка 
квалифицированных кадров 
всю зиму проканителились с 
теплотрассой, которую по- 
хорошему можно было за
кончить еще прошлой 
осенью, до наступления хо
лодов. Неоправданно долго 
монтируется нами котель
ная, медленно устраняются 
«хвосты» на других объек
тах комплекса.

И сейчас у нас кадров по- 
прежнему не хватает. Осо
бенно электросварщиков. 
Руководство нашего треста 
обещало помочь, но Пока 
из обещанных 13 человек 
прибыло только шестеро. А 
сварщик среди них только 
один.

Затягивать сроки ввода в 
действие Большедороховско- 
го комплекса дальше некуда. 
Зима уже стучится в дверь.

П. СУХАЧЕВ,
главный инженер Лся-
новской ПМК треста 

Томсксельхозмонтаж;
Г. АЛЫМОВ, 

электромонтажник.
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Партийная
ЖИЗНЬ

П и с ь м а  

из первичных 
организаций

тийных собраниях идет 
взаимная проверка кафедр. 
Это позволяет полнее 
вскрыть недоста1тки и, 
главное, обеспечивает полез
ный обмен опытом.

Партийная организация в 
повседневной работе, несо
мненно, должна опираться 
на комсомольскую и проф
союзную организации сту
дентов и преподавателей, 
совместно с ними вырабаты
вать единый план действий. 
Должна обеспечиваться тес
ная связь между комсомоль-

Воспитание
з р е л о с т и

Это был урок гражданской 
зрелости, памятный для всех 
участников.

...Как всегда перед защи
той дипломных проектов, на 
заседании кафедры решался 
вопрос о допуске студентов 
к защите. Трудности возник
ли лишь с одним из них — 
не захотел ехать на место 
распределения, забыл об 
обязанностях молодого спе
циалиста перед государст
вом. Решили посоветоваться 
с его товарищами, пригласи
ли всех на кафедру. Студен
тов было болыпе, чем пре
подавателей. и было сомне
ние. что состоится принци
пиальный разговор. Но пер
вые же выступления раз
веяли сомнения. Было вы
сказано единодушное мне
ние, что их сокурсник по 
своим моральным качествам 
не готов к самостоятельной 
инженерной работе. Конечно, 
это упущение кафедры, но 
оно хотя и с опозданием, 
было поправлено. Студент 
пришел к нам на защиту 
только через год.

Случай довольно редкий, 
но он , со всей наглядностью 
подтверждает ту непрелож
ную истину, что в формиро
вании специалиста с высо
кой идейностью и мораль
ной культурой (а это основ
ная задача вуза) нет пассив
ных сторон. В этот процесс, 
кроме студента и преподава
теля вовлечены обществен
ные -организации, студенче
ские коллективы.

цами-студентами и комсо
мольцами - преподавателя
ми, только что пришедшими 
из студенческой среды. Мы 
пытаемся это сделать путем 
составления единого плана 
работы партийной и обще
ственных организаций и ут
верждения его на партбюро. 
При этом исходим из еди
ной программы организаци
онной и учебно-воспитатель
ной работы, утвержденной в 
институте. Принятый план 
является, с одной стороны, 
соответствующим руковод
ством, а с другой, при над
лежащем контроле, воспи
тывает у студентов — ис
полнителей ответственность 
за порученное дело, развива
ет у них инициативу, твор
ческие начала. Надо ска
зать, что определению на
правлений работы студенче
ских организаций, составле
нию и реализации ими пла
нов мы придаем исключи
тельно важное значение. 
Здесь велика роль старших 
товарищей, коммунистов, 
которые должны не только 
помогать в формировании 
плана, но и в его исполне
нии. Конечно, при этом на
до проявлять необходимый 
такт, не навязывать прямо
линейно своего мнения. 
Значительно больше пользы.
когда студенты сами выдви
гают предложения. Нашей
студеН|Ческои молодежи мож-

В институте по уставу 
учебно-воспитательной рабо
той непосредственно за
нимается весь профессорско- 
преподавательский состав, 
заведующие кафедрами, де
каны. помощники деканов. 
Поэтому имеет свою специ
фику деятельность факуль
тетских партийных органи
заций. Они, казалось бы, 
могли полностью доверить 
большую часть воспитатель
ной работы среди студентов 
руководству факультета, 
преподавателям, оставив за 
собой только идеологиче
скую сторону воспитания. 
Было бы все ясно и просто. 
Однако это была бы пагуб
ная практика, изолирующая 
коммунистов от участия в 
полной мере в учебно-воспи
тательном процессе. С дру
гой же стороны, надо пом
нить. что партийная органи
зация не должна подменять 
деканат, кафедры. Тут важ
но правильно определить об
щие пути и йайти формы 
совместной работы, тогда 
можно гарантировать, что 
факультет будет успешно 
решать поставленные перед 
ним задачи.

но доверять многие вопросы 
организационной и воспита
тельной работы.

Жизнь фа1культета дает 
много тому примеров. Выше 
я привел один, из числа 
«нетипичных». А' вот как-то 
мне довелось присутствовать 
на двух заседаниях студен
ческого совета нашего об
щежития, на которых реша
лись вопросы заселения. 
Первое прошло в узком кру
гу,. без широкого обсужде
ния, по ряду кандидатур бы
ли вынесены в целом пра
вильные, но суровые реше
ния. Однако в студенческой 
массе их восприняли невер
но. Студсовет сделал для се
бя вывод, и в следующий раз 
распределялось жилье с 
участием широкого актива. 
Состоялся полезный, деловой 
разговор. Принятые решения 
уже не вызывали недоуме
ния у студентов.

Если администрация фа
культета никогда не должна 
забывать о своих «караю
щих» возможностях, то дея
тельность парторганизации 
направлена в основном на 
предупреждение возможных 
срывов в учебно-воспита
тельном процессе. Увеличи
вается число наказаний сту
дентам в деканате, ослаб
ляется качество учебного 
процесса — первый сигнал 
ослабления -внимания к это
му вопросу со стороны пар
тийной организации. Вот по
чему коммунисты нашего 
факультета придают боль
шое значение контролю за 
учебно-воспитательной рабо
той на кафедрах, заслуши
вают отчеты декана, заведу
ющих кафедрами, партгруп
оргов, Перед обсуждением 
подобных вопрЬсов на пар-

бранным председателем 
студсовета Владимиром Е го
ровым. Ой учится на втором 
курсе, поступил в институт 
после службы в армии. Сту
дентка нашего факультета 
Женя Мурыжникова — член 
бюро.обкома ВЛКСМ.

У нас, конечно, не все 
гладко, встречается много 
трудностей, бывают срывы и 
упущения в учебно-воспита
тельной работе. Партийная 
организация вместе с ком
сомольской и другими обще
ственными организациями 
старается оказать действен
ную помощь администрации 
факультета в устранении не
достатков.

Хотелось бы высказать 
несколько замечаний, хотя 
они, на первый взгляд, мо
гут показаться далекими от 
темы статьи. Но только на 
первый взгляд.

-Студенты — это очень 
энергичные мрлодые люди. 
Они живо воспринимают со
бытия, с пониманием откли
каются на проводимые в 
Томске, области мероприя
тия. Но всегда ли внимате
лен к запросам и нуждам 
студенческой молодежи йаш 
город? Существует проблема 
занятости студентов в сво
бодное от учебы время, орга
низации их досуга. В Томске 
нет общегородского студен
ческого клуба. Городской 
парк со своими в общем-то 
нужными аттракционами со
вершенно не занимается вос
питательной и пропаганди
стской деятельностью среди 
студенчества. А ведь там на 
открытых площадках можно 
было бы проводить много 
интересных встреч, откры
тых конкурсов, бесед. Надо 
изучать интересы студентов, 
современной молодежи и 
уметь так поставить дело, 
чтобы наша коммунистиче
ская мораль оказывала вли
яние не только через трибу
ны, газеты, но и посредством 
различных мероприятий, 
остро интересующих наших 
студентов.

Сейчас многие столовые, в 
том числе «Раруга», с готов
ностью предоставляют свои 
услуги за плату для. прове
дения студенческих свадеб. 
А делает ли что-нибудь 
трест столовых, чтобы эти 
свадьбы действительно были 
праздничными событиями и 
не превращались в массовое 
«пропивание» жениха и не
весты? Это же можно ска
зать и о зале торжеств, ко
торый своим интерьером 
скорее напоминает наспех 
срубленное и без всякого 
вкуса оформленное помеще

н а  мой взгляд, в долгу пе
ред студентами Дворец зре
лищ и спорта. Его пока труд
но назвать организатором 
хороших студенческих со
ревнований. Не потому ли 
только Томск из всех си
бирских городов не делеги
ровал на Олимпийские игры 
ни одного своего представи
теля?

Недостаточно планируется 
посещение ведущими арти
стами, приезжающими в наш 
город, студенческих клубов.

Партийная организация 
уделяет много внимания ра
боте кураторов в учебных 
группах, своевременному 
проведению ленинских заче
тов, общественно-политиче
ской практике студентов. На 
факультете утвержден заме
ститель декана по общест
венно-политической практи
ке. Он работает в тесном 
контакте с членом партбю
ро, ответственным за идео
логическую работу. Найдена 
интересная форма участия 
студентов в укреплении 
учебной дисциплргаы. Вот 
уже который год существует 
студенческий общественный 
деканат, возглавляемый ..хо
рошо успевающими и авто
ритетными студентами. На
до отметить, что ' нашему 
факультету повезло. Руково
дят общественными органи
зациями сейчас замечатель
ные студенты, пользующие
ся уважением и доверием 
СВОИХ товарищей: Сергей
Кузнецор — секретарь ком
сомольского бюро, кандидат 
в члены КПСС; Василий Не- 
тяга — председатель сту
денческого профсоюзного 
бюро, коммунист. Хороший 
контакт у нас с недавно из-

Мне кажется, пора серьез
но задуматься над оформле
нием и оснащением учебных 
помещений и лабораторий 
вузов. Их состояние сегодня 
никак не соответствует 
современным достижениям 
нашей строительной индуст
рии, техники и мало способ
ствует развитию эстетиче
ской культуры у студентов.

Есть еще ряд других про
блем, и среди них такая 
острая, как организация 
продажи железнодорожных 
и авиационных билетов в 
дни массового выезда сту
дентов из города.

Может быть, стоит в бли
жайшее время провести со
вещание студенческого акти
ва, где бы серьезно обсудить 
состояние массовой работы в 
Томске среди студенчества и 
выработать по этому вопро
су конкретные предложе
ния? На первом этапе орга
низатором такого совещания 
мог бы явиться горком ком
сомола.

Томск — город студенче
ский, и городские организа
ции не вправе забывать эту 
его особенность.

В. КОЧЁГУРОВ.
секретарь партбюро фа
культета управления и 
организации промьшх- 
леввого производства 
ТЛИ, жшедующий ка
федрой прикладной ма
тематики, докт«ч» техни

ческих наук.

АЛВКСАНде МУЗЫ
КАНТОВ — СТАНОЧ
НИК ЦЕХА. СТОЛЯРНО
СТРОИТЕЛЬНЫХ ИЗ
ДЕЛИЙ ТОМСКОГО ДЕ- 
РЕВООБРАБАТЫВ А Ю- 
1ЦЕЮ КОМБИНАТА 
РАБОТАЕТ ОН В МА
ШИННОМ ОТДЕЛЕНИИ, 
ГДЕ ИДЕТ ЗАГОТОВКА 
ВСЕХ ДЕТАЛЕЙ ДЛЯ 

. 01С0ННЫХ БЛОКОВ. 
СВОЕ ЗАДАНИЕ А. МУ- 
ЗЫКАНТЮВ РЕГУЛЯР
НО ПЕРЕВЫПОЛНЯЕТ. 
НЕДАВНО ЕМУ ПРИ
СВОЕНО ПОЧЕТНОЕ 
ЗВАНИЕ «УДАРНИК 
КОММУНИСТИЧЕС К О- 
ГО ТРУДА».

Фото В. Каванцеэа.

JV L  О  О  д  ы  е  х о з я е с  ' Г  р  а .  н  ы
ТРАДИЦИОННО 2 ОКТЯБ

РЯ СТРАНА ОТМЕЧАЕТ 
ДЕНЬ МОЛОДОГО РАБО
ЧЕГО. В ПОРЫВЕ САМОГО 
ВЫСОКОГО ЭНТУЗИАЗМА 
ПРЕОБРАЖАЮ Т РОДНУЮ  
ЗЕМ ЛЮ  «ПЛАМЕНЬ СЕР
ДЕЦ МОЛОДЫХ» И УМ Е
ЛЫЕ РАБОЧИЕ РУКИ. В 
НАШЕЙ ОБЛАСТИ МОЛО
ДЕЖИ ДОВЕРЕНЫ НАИБО
ЛЕЕ ОТВЕТСТВЕННЫЕ УЧА
СТКИ ПРОИЗВОДСТВА. НА 
НЕФТЕПРОМЫСЛАХ И В 
ЛЕСНОМ ЦЕХЕ, НА ЗАВО 
Д АХ И СТРОЙПЛОЩ АД
КАХ, В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙ
СТВЕ — ВЕЗДЕ КОМСО- 
МОЛЬСКО - МОЛОДЕЖНЫЕ 
КОЛЛЕКТИВЫ ЗАДАЮ Т ТОН 
В РАБОТЕ.

С е г о д н я ш н я я  п о д б о р 
к а  — о  ВАС и д л я  ВАС, 
МОЛОДЫЕ ХОЗЯЕВА СТРА
НЫ.

Экзамены в школе и жизни...
Мелиорацию называют 

передним краем в сельском 
хозяйстве. И это точно опре
деляет суть работы нас, 
мелиораторов, осваивающих 
новые земли, на которые 
уже затем придут земле
дельцы. Мы идем первыми, 
и, наверное, потому среди 
нас так много молодых. Мо- 
лодену! свойственно стрем
ление быть впереди, такими 
были наши отцы и деды, 
такие и мы, пришедшие и.м 
на смену.

Я люблю землю. Ту, где 
родился, на которой живу, 
которая зовется моей Роди
ной. Люблю землю и в ином 
значении этого слона — ту, 
на которой колосятся хлеба, 
расцветают сады, ту, что 
предки мои звали кормили
цей. Потому к работе на 
этой земле отношусь с лю
бовью и приносит она мне 
радость.

Но я бы погрешил против 
истины, сказав, что нам, мо
лодым мели6ратсфа1М, легко, 
всегда все ладится и не бы
вает огорчений. Вот нынче 
летом перевели нашу ко.м- 
сомольоко-молодежную бри
гаду на новый участок, 
а фронт работ там не готов. 
Стоят наши четыре экскава
тора день, другой, третий... 
«Загораем» и мы рядом. 
Как тут не расстроишься? 
Стали мы бить тревогу, со
обща написали в молодеж
ную газету. Потом нас кое- 
кто попрекнул: дескать, что 
вам, ребята, больше всех 
надо? А я так скажу, что, 
может, и больше. Не для 
себя( надо, а для общества.

Послушаешь рассказы ро
дителей, . старших товари
щей о том, как трудно 
жилось в первые годы после 
войны (о военных годах — 
и не говорю): и хлеба в

обрез, и одеться не во что. 
А сейчас старшее поколе
ние нам такую хорошую 
жизнь передает! И мы ее 
должны сделать еще лучше. 
Для себя и для своих детей.

Но время нам тоже 
предъявляет свой счет и 
свой спрос — чтобы оправ
дать надеждь!, кот^эрые воз
лагаются, надо учиться. Не 
все из нас это вовремя по
нимают. Иной парень деся
тилетку до -конца не дотя
нет. пойдет на работу, а по
том уже спохватится — 
нужно было учиться. Слу
чилось и мне поступать в 
заочную школу, рабочей мо
лодежи. Нелегко одновре
менно работать и учиться. 
Но опять же должен сказать 
— условия нам, молодым 
рабочим, для учебы созда
ны, основное зависит от са
мих себя.

В нашей бригаде много

ребят учится заочно. Вот в 
этом году мои товарищи; 
тракторист Володя Колобов, 
помощник экскаваторщика 
Сергей Салтымаков, шофер 
Николай Черкацкий закон
чили одиннадцатый класс, 
трактористы Михаил Корет- 
кин и Николай Тимохин — 
девятый, я — десятый. При
шлось нам изучать матема
тику, физику, химию, при
шлось учиться по-иному 
распределять свое время, 
дорожить каждым часом.

Днем в кабинах тракто
ров, бульдозеров, экскавато
ров, вечерами за учебника
ми, иногда в сельском клу
бе или кино — так мы жи
вем, ‘  работаем, учимся.» 
Держим экзамены в школе 
и в жизни.

В. ВЛАСОВ, 
экскаваторщик Зырян

ской ПМК-4.

К а к и е  места у нас на 
трассе! . Спокойная, 
тихая речушка Ларь- 

Ёган петляет среди песча
ных берегов, дымится тума-' 
ном утрами, играет рыбьи
ми всплесками на вечерней 
зорьке. В излучине реки — 
большая березовая роща, 
чистая до прозрачности. 
Может быть, потому, что 
такие массивы березняка ч 
редки для этих таежных 
мест, рощу полюбили тете
рева. На опушке ее стоит 
наш поселок — база одного 
из -участков СУ-17 треста 
Нефтепроводмонтаж — на
дежное полевое жилье веч
ных кочевников, строителей 
нефтяных и газовых ма
гистралей.

Я учусь в Уфимском неф
тяном институте, готовлюсь 
стать инженером по соору
жению трз»бопроводов и 
нефтехранилищ. Уже вто
рую свою практику прово* 
жу на томском севере — и 
очень привязался. к этим 
своеобразным местам. Рабо
та в должности мастера 
участка ■ СУ-17 позволила 
мне близко познакомиться с 
замечательными тружени
ками, ведущими монтаж га
зопровода.

Николай Сигаков начал 
свою трудовую деятельность

Здесь ,  у р е к и  Л а р ь - Е г а н
пять лет назад, на строи
тельстве нефтепровода
Александровское — Томск— 
Анжеро-Судженск. Здесь он 
стал квалифицированным 
электросварщиком, здесь 
же освоил специальность 
полуавтоматчика. Вместе 
со своим тезкой и бессмен
ным напарником Николаем 
Кузнецовым он чуть ли не 
вдвое перекрывает дневные 
задания. Ориентируясь на 
передовиков, и другие ста
раются не отставать. Моло
дые рабочие Фарид Хусаи
нов и Петр Ляшков вьшол- 
няют в смену по полторы 
нормы. В результате уча
сток ежесуточно сваривает 
на стенде километр труб 
при месячном плане 15 ки
лометров. Ударно трудится 
и бригада слесарей-сборщи- 
ков, возглавляемая Викто
ром Воробьевым.

Я вижу, как живо ребята 
интересуются тем, что про
исходит на трассе газопро
вода. Если какой-то участок 
СУ-17 применит техниче
ское усовершенствование, 
Сигаков и его товарищи не 
успокоятся, пока не испро-
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буют новинку. Если узнают 
о то-м, что о другом управ
лении производительность 
монтажных работ вьипе, 
чем у нас, долго думают: в 
чем же дело, а нет ли у нас 
неиспользованных резервов? 
И, как правило, находят 
возможность работать луч

ше. Развито соревнование и 
межд1у сменами на пооворот- 
ной сварке.

Вот какие люди живут и 
трудятся у реки Ларь-Ёган, 

В. ВЛАСОВ, 
мастер участка СУ-17 
треста Нефтепроводмов- 

таяе.

НА СНИМКЕ: электро
сварщик Николай Сигаков 
((шрава) и его помощоик 
Николай Кузнецов.

Фото Е. Лисицына.

ЕСЛИ ЕСТЬ ПРИЗВАНИЕ
По-разному приходят лю

ди в свою профессию. Мой 
путь оказался, пожалуй, са
мым коротким и счастли
вый. Еще в школе мне хо
телось стать парикмахером, 
походить на дядю Колю — 
так называли все дамского 
мастера в парикмахерской 
на улице Нахимова, отли
чающегося приветливостью, 
душевностью, большим ма
стерством в работе. И когда 
после окончания школы мне 
не хватило нескольких бал
лов для поступления в уни
верситет — туда я Тюступа- 
ла в основном по желанию 
родителей, — не огорчилась 
и пошла ученицей парик
махера в горбыткомбинат.

Мне, как говорится, повез
ло: моим учителем стала 
С. А. Сурикова, мастер-мо- 
дельер женского зала парик
махерской № 28. Для тех, 
кто не знает, поясню: мо
дельер — это мастер наивыс
шей квалификации. Сталина 
Андреевна убедительно это 
доказывала. К ней постоянно 
тянулась очередь, женщины 
были очень довольны ее 
прическами. Первое время я 
наблюдала, как работают 
ловкие пальцы моего учи
теля, потом начала. пони
мать, что, ловкие руки — 
это не все. Создание при
чески — процесс поистине 
творческий, требующий не 
только ловкости в пальцах, 
но прежде всего гибкости 
ума... Постепенно, шаг за 
шагом, от простого к слож
ному, вводила меня моя на
ставница в мир профессии.

Через шесть месяцев я по
лучила специальность ма
стера да/мского зала.

Где-то я читала, что в ми
ре насчитывается более де
сяти тысяч профессий. Все 
они, думаю, в равной степе
ни интересны своими обя
занностями, своей специфи
кой. Моя работа нравится 
мне тем, что дело имеешь с 
людьми, с их заботами, ха
рактерами, мыслями. Еще 
одно немаловажное обстоя
тельство: широкие возмож
ности для творчества, поис
ка. Как нет двух абсолютно 
одинаковых людей, так и не 
должно быть двух идентич
ных причесок. Мастеру важ
но попасть прической в 
стиль клиента, учесть его 
темперамент, возраст, по
желания. Вскоре мне улыб
нулось счастье: представи
лась возможность поехать 
учиться во Львов, на меж
республиканские курсы 
парикмахеров - модельеров. 
Два года мы постига
ли тонкости парикмахер
ского искусства. О солид
ном уровне пхюпюдава- 
ния говорит даже перечень 
дисциплин: моделирование
причесок, спецтехнология, 
эстетика, политэкономия и 
другие специальные и обще

теоретические курсы. Прак
тикой руководили лучшие 
мастера Украины, победи
тели всесоюзных и между
народных конкурсов.

Закончив этот парик
махерский университет два 
года назад, работаю теперь в 
салоне красбты.. Многое, что 
раньше для меня было скры
то, стало простым и ясным. 
Больше стало получаться, и, 
конечно, больше удовлетво
рения приносит труд.

Немного, казалось бы, вре
мени прошло, как я верну
лась из, ЛьвоЕГа, а в парик
махерском деле уже переме
ны. Вошли в моды новые 
стрижки, изменилась техно
логия. Чтобы сделать мод
ную стрижку ксэссэн», воло
сы надо пр-особому уклады
вать феном. Недавно девоч
ки из нашей смены ездили в 
Москву и Ростов, учились 
делать эту самую «сэссэн». 
Приехали — все обстоятель
но рассказали, показали ос
тальным.

Что хочу этим сказать? 
Напомнить старую истину: 
не будешь учиться — отста
нешь безнадежно.

Будет неправильно ду
мать, что йаш труд состоит 
из одних радостей. Нет, до
вольно у нас и трудностей. 
Главная из них вытекает из 
профессиональной специфи
ки: работать с людьми не 
только интересно, но и труд- 

'но. Десять-пятнадцать че
ловек причесываю я за сме
ну. Со всеми нужно пола
дить, найти, если так можно 
выразиться, общую основу 
сотрудничества. То, что это 
не просто, доказывать, ду
маю, не нужно.

Сделать все, чтобы клиент 
был доволен, — этим руко
водствуется вся наша смена. 
Таня Хижа, Раиса Кащенко, 
Ира Водянова и другие де
вочки добиваются отличного 
качества, признательности 
посетительниц салона. Но не
редко нам приходится отка
зывать им в отдельных ус
лугах. Бывают перебои с 
красителем для волос, препа
ратами для их завивки и ле
чения. Не выдерживают на
грузок фены, ломаются в са
мые неподходящие моменты. 
Все это сказьтается на на
строении клиентов и ма
стеров, мешает работе.

Недавно за мной закрепи
ли ученицу. Я отлично по
нимаю, что сейчас у ней на 
душе: шесть лет назад я так 
же робко вошла в парик
махерскую впервые —• не 
как посетительница. Стара
юсь, как когда-то и моя на- 

. ставница, привить ученице 
интерес к профессии, пока
зать ее красоту и ее слож
ности. Потому что если легко 
— чаще неинтересно.

П. ЧЕРНОГРИВОВА,
мастер-модельер салона 

красоты г. Томска.

В НЕСТИ как можно 
больший вклад в де
сятую пятилетку обя

зался каждый рабочий на
шего завода. Мы, комсо
мольцы, члены молодежной 
бригады, приняли дополни
тельные обязательства,
включившись в соревнова
ние за право подписать Ра
порт Ленинского комсомола 
к 60-летию Великой Ок
тябрьской социалистической 
революции.

В своем обязательстве мы 
предусмотрели выполнение 
бригадой проивводственного 
задания не ниже чем на 
105 процентов. Причем еди
нодушно решили, что если 
хоть один из нас не выпол
нит задание (в целом брига
да пусть даже и перевыпол
нит обязательство), то все 
равно мы будем считать, 
что слово свое не сдержали.

Это условие, конечно, 
всех дисциплинирует. И 
сейчас каждый из нас (двое 
токарей и двое фрезеровщи
ков) выполняет месячное 
задание на 110—120 процен
тов. Мы обещали сдавать 
с первого предъявления 95 
процентов продукции, а 
сдаем — 97—98 процентов.

ЧЖШ С И Л Ь Н А  
Б Р И Г А Д А

Социалистическое сорев
нование способствует упро
чению вашего небольшого

коллектива, помогает доби
ваться успеха и в сложных 
обстоятельствах. Нынешней 
осенью на уборку урожая 
отвлекалось много работни
ков цеха, в том числе тока
рей и фрезеровщиков. Нам 
тоже не один день при
шлось провести в поле, а 
когда возвращались в цех, 
то, не считаясь со временем, 
делали все, чтобы план был 
выполнен. Кстати, помощь 
селу — это тоже один , из 
пунктов наших обяза
тельств.

Мы работаем в инстру
ментальном цехе, то есть 
участвуем в создании инст
румента и приспособлений. 
А это заставляет повышать 
свою как общеобразователь
ную, так и профессиональ
ную подготовку. В прошед
шем году мы с братом Пет
ром закончили вечернюю 
школу, и теперь в бригаде 
все имеют среднее образо
вание. Нынче продолжим 
занятия в системе полит
учебы.

Сила бригады еще и в

том, что каждьш из вас 
имеет общественное поруче
ние. Я — бригадир, Петр 
отвечает за гласность сорев
нования, Николай Губарь 
имеет партийное поруче
ние, а Анатолий Обликов 
возглавляет спортивный 
сектор в бюро комсомоль
ской организации цеха.

Когда мы подводим итоги, 
то, помимо производствен
ных показателей, учитыва
ем и то, чего каждый достиг 
в жизни, как проявил свои 
личные качества в коллек
тиве. Три месяца подряд 
первенство в бригаде дер
жит Анатолий Обликов. Он 
не только хорошо работает, 
добивается высокого каче
ства, но и добросовестно, с 
инициативой вьшолняет все 
поручения.

В. НИЛЫИАЕР, 
бригадир комсомольско- 
молодежной бригады 
инструментального цеха 
Томского электромеха
нического завода имени 

В. В. Вахрушева.

Н А ПРОИЗВОДСТВЕ 
новичков на первых 
порах нередко испы

тывают на прочность. Всем 
интересно, а на что ты спо
собен, не случайный ли че
ловек, можно ли положить
ся на тебя в трудный час. 
Так бывает на стройках, в 
лесу, на заводах. Но как 
только ты проявил стара
ние, показал определенную 
силу характ€1)а, трудолю
бие — считай себя своим в 
коллективе.

М О Л О Д О -  

Н  Е З Е Л Е Н О

Примерно такой неболь
шой испытательный срок 
пережил я, когда приехал 
работать в лесную промыш
ленность из далекого Киева. 
Нелегко было мне, горожа
нину, привыкать к новой об
становке, людям. На первых 
порах волновал не столько 
суровый сибирский мороз, 
сколько то, как приживусь, 
сумею ли освоиться. Ведь 
здесь было совершенно 
новое для меня дело. Но вое 
вышло как нельзя лучше. И 
в этом помогла та товари
щеская, доброжелательная 
обстановка, которая отлича
ет среди многих бригаду 
Алексея Федоровича Андри- 
ановач

впору теорему выводить. И 
главное — решение надо 
принять очень быстро: 
бригада комплексная, а с 
вальщика начинается вся 
лесозаготовительная цепоч^ 
ка.

За день — в зависимости 
от объема леса — прихо
дится валить 150—200 де
ревьев. И что удивительно

Я был не новичком в тех
нике, но бензопилу «Друж
ба» видел впервые. Ребята 
стали терпеливо обучать: 
ведь это только непосвящен
ному наша работа кажется 
простой. За день рюшаешь 
сотни геометрических задач.
порой такой сложности, что
___________________X _____________

— ни одного похожего. Каж
дое наособицу, имеет свой 
наклон, свой «характер». 
Мысленно представляешь 
себе часть деЛяны по обе 
стороны пасечного волока, 
угол повала. И начинаешь 
выбирать лес, стараешься 
так его положить, чтобы 
при чокеровке все шло, как 
говорится, без с^чка и задо
ринки.

Мысль вальщика должна 
рпережать его действия. Я 
пилю дерево, смотрю в оба, 
гидроклин у меня наготове. 
И все-таки успеваю прики
нуть, куда удобнее шагать 
дальше, как это сделать по
быстрее. Я бы сравнил это с 
расчетом позиции на 
шахматной доске при игре в 
блиц. , Взглянул, оценил, 
принял |решени€ — дейст
вуй.

Чем мне еще нравится 
моя работа? Ее важностью, 
необходимостью для стра
ны, для людей. Лес — наше 
неоценимое сокровище, и я 
вполне понимаю тех, кто 
любит его зеленые, мерно 
шумящие, как море, разли
вы. Мы не можем себе по
зволить только любоваться 
пейзажами тайги. Деревья 
растут, стареют. И надо ус
петь многое взять из наших 
зеленых кладовых, оста
ваясь при этом ’бережли
вым, предусмотрительным 
хозяином.

Недавнее постановление 
ЦК КПСС о работе Минлес- 
прома СССР ко многому 
обязывает нас, лесозаготови
телей. Там говорится, ' что 
каждый гектар леса должен 
быть использован с наи
большей эффективностью. 
Это касается прежде всего 
укрупненных лесосечных 
бригад. Мы на переднем 
крае лесозаготовительной 
промышленности, мы идем 
первыми. Вот за что мне 
так нравится нелегкая про
фессия вальщика.

Л. ПАВЛЕНКО, 
вальщик Макзырского 
филиала Ингузетского 

леспромхоза.

. /
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К О Л Х О З Н Ы Й '  М У З Е Й
Настроение у человека за

висит от многого. От пого
ды, например, от удач на 
работе. А у меня на душе 
становится радостно каж
дый раз, когда я прохожу 
мимо нашей школы. Иной 
раз даже не по пути, а 
я все равно выберу дорож
ку мимо. .И не только пото
му, что школа наша новая 
да красивая и всегда оттуда 
•доносится веселый ребячий 
гомон. Все смотрю, как наш 
колхозный музей строится, 
здание которого возводится 
рядом. Строители обещают 
сдать его к октябрьским 
праздникам.

Будет у наг. свой колхоз
ный музей, большой, с тре

мя просторными залам1и, а 
рядом с ним — бетонная 
площадка, где разместится 
коллекция сельскохозяйст
венной техники.

Недавно директор школы 
Виктор Петрович Салтыков 
рассказывал нам, колхозни
кам, что будет выставлено' 
в этих залах. Прежде всего, 
конечно, коллекция школь- 

/ного музея, которая и поло
жила всему начало. Экспо
наты этой коллекции полу
чили высокую оценку спе
циалистов областного крае
ведческого музея (в про
шлом году пятьдесят пред
метов демонстрировались в 
его залах). Целый отдел 
будет отведен истории села

Карталы и истории колхоза 
«Гигант». Разместятся здесь 
и экспонаты, рассказываю
щие о флоре и фауне наще- 
го края. Будет уголок, для 
любителей коллекциониро
вать марки и деньги. Целая 
комната отводится для отде
ла интернациональной
дружбы.

Так что наши дети полу
чат к празднику и в прямом 
и в переносном смысле доро
гой подарок, поскольку 
строительство музея обо
шлось колхозу в двадцать 
семь тысяч рублей.

Е. БАБКИНА, 
колхозница колхоза 
«Гигант» Шегарского 

района.

Ч и т а т е л и ,  
информируют,  
п р е д л а г а ю т ,  
с п р а ш и в а ю т, 
к р и т и к у ю т

В науку со 
с к а м ь и

В большую науку люди 
приходят 'по-разному. Одни 
переступают ее порог чуть 
ли не на склоне лет, другие 
прикасаются к ее тайнам 
уже в начале своего пути. 
Правда, порой ранние успехи 
молодого ученого многие 
склонны считать лишь бла
гополучным стечением об
стоятельств, случайной уда
чей. Может, бывает и так. 
Но я все-таки думаю, что ча
ще всего это следствие упор
ного труда.
' Недавно, студентке физи

ко-технического факульте
та. теперь уже выпускнице 
Томского политехнического 
института, Татьяне Базарки- 
ной присудили высшую на
граду за научное исследова
ние — медаль Министерства 

.высшего и среднего специ
ального образования СССР и 
ЦК ВЛКСМ *3а лучшую на
учную студенческую рабо
ту».

Это признание — итог ее 
большого труда. Она сделала 
оригинальную работу в об
ласти поиска сверхтяжелых
элементов. Этой научной
проолемои занимаются в ла
бораториях многих стран 
мира. Рецензент научный 
сотрудник Объединенного 
института ядерных исследо
ваний (г. Дубна) Ю. С. Ко
роткий рекомендовал работу 
к публикации в научном 
журнале как оригинальное 
исследование.

Высокий уровень работы 
начинающего ученого был 
достигнут благодаря ис
пользованию новых совре
менных методов анализа — 
нейтронно - активационногс!^ 
флуоресцентного. гамма-. 
спектроскопии, но, думается, 
дело не только в этом.

В лексиконе специалистов, 
связанных с математикой, 
довольно часто можно встре
тить слово «алгоритм», обо
значающее систему вычи
слений, применяемую по 
строго определенным прави
лам, которая после их после
довательного выполнения 
приводит к р€ше1б1Ю постав
ленной задачи. Так вот, я 
думаю, успех Тани Базарки- 
ной — далеко не случай
ность. Он оказался возмож
ным потому, что эта девуш
ка сумела найти нужную си
стему не только в своих на-

ЧИТАТЕЛЬ КРИТИКОВАЛ. 
ЧТО ИЗМЕНИЛОСЬ?

«ПОЧТОВЫЙ ящик 
«ЗА сто ВЕРСТ»

« о п а с н ы й
П Е Р Е К Р Е С Т О К »

студенческой

«...и жителям улиц Интерна
ционалистов и Говорова на 
Каштане большое неудобство 
от этого», — писал нам 
А. Одннцев из Томска.

Его заметку мы опублико
вали 19 сентября в «Почте 
«Красного знамени». Началь
ник Томского городского поч- 
та.мта И. М. Сергеев ответил 
нам, что после читательской 
критики два почтовых ящика 
установлены на улице Гово
рова и один ■— на ул. Интер- 
националистов; В том, что это 
сделано с большим опоздани
ем. виноваты старший инже
нер механизации Г. И. Андреев 
и инженер по работе с клиен
турой Ю. И. Шавлова. Прика
зом начальника' почтамта им 
объявлены выговоры.

на углу проспекта имени Ле
нина и переулка Плеханова 
г. Томска. Рядом — гостиница 
«Сибирь», кафе, магазин, 
детская стоматологическая
поликлиника. Об этом тре
вожное письмо студент
ки Л. Воструховой мы на
печатали 11 сентября. На
чальник ГАИ управления 
внутренних дел Томского обл
исполкома В. Крюков сообщил 
редакции: «После окончания
реконструкции улицы Гага
рина, проспект имени Ленина 
на том участке, что указан в 
письме, будет частично раз
гружен от транспорта. Поми
мо этого, будут запрещены 
левые повороты с проспекта 
Ленина на переулок Плехано
ва. ГАИ внесло предложение в 
горисполком об устройстве 
заездного «кармана» для авто- 
мойпюф в  атял |>айоне*.

учных исследованиях, но и 
подчинить ей свою жизнь.

С третьего курса занима
лась она научной работой, 
однако стремление к глубо
кому изучению предмета бы
ло заложено еще в школе — 
десять классов она закончи
ла с золотой медалью. Все 
пять с половиной лет в ин
ституте училась отлично. В 
студенческие годы стала ав- / 
тором ряда методик анали
за, соавтором назгчното от- . 
чета по , хоздоговору. На 
преддипломную практику и 
подготовку дипломной рабо
ты к защите, как одна из 
лучших студентов, была на
правлена в Дубну, всемирно 
известный город физиков, в 
международный Объединен
ный институт ядерных ис
следований.

О том, как она там порабо
тала, говорит эта высокая 
награда, известие о которой 
недавно пришло в ТПИ. Уче
ные института, видные спе
циалисты обратили внима
ние на томскую студентку. 
Е<е подготовка и талант ис
следователя стали той реко
мендацией, за которой после
довало приглашение остать
ся там работать после защи
ты.

Успех студентки — это и 
успех ее научного руководи
теля, сотрудника лаборато
рии ядерных реакций Объе
диненного института ядер
ных исследований, кандида
та химических наук О. Д. 
Маслова, который награжден 
дипломом министерства и 
ЦК ВЛКСМ. Это и успех ее 
научных руководителей с 
кафедры — старшего науч
ного сотрудника Петра Вла
димировича Лапина и млад
шего научного сотрудника, 
секретаря комитета ВЛКСМ 
института Валерия Влади
мировича Хмелева.

М Е Д А Л Ь
« В Е Т Е Р А Н

Т Р У Д А :
Расскажите, пожалуй

ста, кого и за что на
граждают медалью «Ве
теран труда».

К. т о м и л и н .
г. Томск.

18 января 1974 года Пре
зидиум Верховного Совета 
СССР учредил медаль «Ве
теран труда». Награжда
ются ею рабочие, колхоз
ники и служащие, когда они 
достигают пенсионного воз
раста и уходят на заслу
женный отдых. Медаль — 
это признание их трудовых 
заслуг, благодарность за 
долголетнюю добросовест
ную работу в народном хо
зяйстве, в области науки, 
культуры, образования,
здравоохранения, в госу
дарственных учреждениях и 
общественных организаци-

Сейчас на кафедре ведут 
исследования новые десятки 
студентов. Они участвуют в 
научном поиске при выпол
нении хоздоговорных и гос
бюджетных назгчно-исследо- 
вательских работ, имеющих 
важное народнохозяйствен
ное значение.

И. БРУС, 
руководитель НИРС фи
зико-технического фа

культета ТПИ.

Медалью «Ветеран тру
да» награждают Президиу
мы Верховных Советов со
юзных и автономных рес
публик, облисполкомы от 
имени Президиума Верхов
ного Совета СССР. Ходатай
ствуют об этом админист
рация, партком и профком 
организации, учреждения и 
предприятия, а также рай
ком и горком партии, со
ветские органы.

Награждение должно 
происходить в торжествен
ной обстановке, в том кол
лективе, где работает ве
теран труда.

П. ЗАХАРОВ, 
инструктор облсов- 

профа.

ОСТРЫМ ПЕРОМ ЧИТАТЕЛЯ

На о л ен я х  л у ч ш е
Помните незамысловатую 

песенку, в которой из всех 
видов современного транс
порта предпочтение отдано 
оленям. «Сайолет — хоро
шо, паровоз — хорошо, а 
олени — лучше!» — поет 
популярный певец, и мы 
снисходительно улыбаем
ся. А ведь напрасно! Не 
знаю, как насчет са1Молета 
(давненько не летал), что же 
касается поезда, то тут аб
солютно бесспорно; «олени— 
лучше!».

В упряжке едешь, так 
хоть мир окрест видишь, а 
вот если сел в вагон поезда 
Мариинск — Белый Яр, на 
это удовольствие можешь 
уже не рассчитывать. То 

, есть в окна глядеть не воз
браняется, только сквозь 
них ничего не увидишь, по
скольку стекла заросли мно
голетней грязью. Впрочем, 
если бы только стекла!

Интересно, заглядывали 
ли хоть раз санитарные

ПЯТИЛЕТКА И МЫ

С Ч  А С Т Л  И В А Я
З В Е З Д А  Р Ы Б А К А

Еще три года назад Иван Андреевич Дмух из Алатаева 
работал ветеринаром. Большой соблазн — жить у таких 
сибирских рек, как Обь и Кеть, и не быть рыбаком. Но, 
видно, страсть рыболова-любителя оказалась настолько 
сильной, что Дмух сделал ее своей профессией. В прош
лом году он был признан лучшим рыбаком Парабельско- 
го района. 100 центнеров плотвы, язя, щуки, налима и 
другой рыбы попало, в его сети, а по плану ему надо до
быть 75 центнеров.

Звезда удачи светит ему и нынче. Его бригада выпол
нила на 116 процентов план девяти месяцев и скоро, судя 
по всему, перекроет годовое задание.

В тяжелых условиях приходится работать парабель- ■ 
ским рыбакам — много ценной рыбы ушло в этом году в 
Иртыш, уровень воды в Оби низкий... Но бригада комму
ниста А. П. Новосельцева из Нарыма выполнила план де
вяти, месяцев на 180 процентов. И вряд ли это можно на
звать везением. Сам Александр Порфирьевич рыбачит 
уже й5 лет. Да и другие члены его- бригады люди . опыт
ные. Четырнадцать центнеров осталось наловить Ново
сельцеву, чтобы выполнить личный годовой план.

Н. БЫКОВ,
. инженер лова Парабельского рыбозавода.

О Л Ю Д ЯХ ХО РО Ш И Х

П Р О Д А В Ц Ы
Магазинов у нас в Са- 

муськах много. И в какой ни 
зайди — на видном месте 
объявление, что инвалиды 
Великой Отечественной вой
ны обслуживаются вне оче
реди. На деле оно так и есть. 
Но вот некоторые продавцы, 
прежде чем отпустить то
вар, упрекнут раздраженно, 
что, дескать, нечего тебе де
лать, дед, не работаешь, да 
еще в очереди стоять не хо
чешь. Поэтому я стараюсь 
за покупками всегда ходить 
в гастроном № ,5 орса Са- 
мусьского СРЗ. Здесь ра
ботают очень отзывчивые, 
приветливые люди. Хоть бы 
раз я увидел недовольной

Любовь Ивановну Моргац- 
кую. заведующую магази
ном. А продавцы Надежда 
Геннадьевна Исаева, Вера 
Климентьевна Жданова, Га
лина Евдокимовна Волкова, 
Вера Александровна Савино
ва?! Для них обслужить ин
валида Отечественной войны Ь 
— значит отнестись к нему | 
с особой заботой, терпеливо 
выслушать его просьбы и 
помочь всем, чем возможно. 
Спасибо им за это!

Л. ЛЫСЕНОК, 
инвалид Великой Отече

ственной войны,
п. Самусь 
Томского района.

УЧИТЕЛЬНИЦА;
у  Клавдии Ивановны Ере

менко мы учились в 1946 — 
1948 годах. Но до сих пор с 
большой благодарностью и 
признательностью вспоми
наем то время. Она была для 
нас не только преподавате
лем математики (кстати, ма
тематику у нас любили все, 
конечно же, благодаря 
Клавдии Ивановне), но и вос
питателем, строгим и вме
сте с тем добрым, внима
тельным. Клавдии Иванов
не мы посвящали стихи. И 
по-прежнему в наших серд
цах любовь, нежность и 
огромное уважение к нашей 
дорогой учительнице, пре
клонение перед ее таланто.м 
педагога.

Двадцать лет Клавдия 
Ивановна была депутатом 
Кировского райсовета, две
надцать — председателем

депутатской комиссии. Мно
го раз ее выбирали членом 
райкома и Томского горкома 
партии. Больше десяти лет 
она ведет городскую школу 
передового опыта молодых 
учителей математики. Об-- 
щий стаж педагогической 
работы нашей Клавдии Ива
новны — 37 лет. А восемнад
цать из них она — директор 
средней школы № 6 г. Том
ска.

25 сентября Клавдии Ива
новне Еременко исполнилось 
55 лет. Мы очень просим пе
редать наши сердечные по
здравления лю^мой учи
тельнице. Думаем, к нам 
присоединятся все, кому по
счастливилось у нее учиться. 

М. ЛЯПИНА, Л. ЛЕКУС,
Т. ДОРОФЕЕВА, Л. КО- 
ВАЧЕВА, Л. ИЛЬИНА и 

другие.

В Р А Ч
Какое замечательное сло

во «мама»! Но прежде чем 
услышать его, прежде чем 
встретиться с тем, кому 
женщина потом отдаст все 
тепло своей души, ласку и 
беспокойные ночи, она встре
чается, с трепетом переша
гивая порог больницы, с доб
рым волшебником в белом 
халате. Как она верит ему!

Ну, вот и появился сын. 
Он непременно будет расти 
сильным, смелым. И ты бла
годаришь своего врача.

Счастье! Так хочется по
желать его всему миру. Но 
нежданно к тебе приходит 
недуг, долгий, томительный. 
А вместе с ним и опасность
никогда не испытать чувства 
материнства. И опять на по
мощь приходит он, наш док

тор. Нет для него ни воскре
сенья, ни праздников. Ведь 
человеку нужны его ум, ру
ки и сердце не только в буд
ни... И врач не отказывает. И 
никогда с его губ не сор
вется грубость, а в глазах 
не промелькнет недовольст
во. И за это спасибо вам, 
доктор!

О ком рассказываем мы? 
Живет в поселке Тимирязев
ском человек. Каждое утро он 
идет на работу. И дорога его 
лежит в палаты Томской 
центральной районной боль
ницы, а значит, к нам, кто 
ждет его помощи. Это — 
врач-гинеколог Николай 
Александрович Мальков. 

ЩЕРБАКОВА, ГАБДРА- 
ХИМОВА, ПЕТЛИНА, 
НЕПОМНЯЩАЯ, ГАЛ
КИНА и еще 5 подписей.

врачи в этот поезд? Вряд 
ли. Иначе бы они непре
менно обратили внимание 
на воду. То, что пьют пас
сажиры, не врда, а болотная 
жижа. Просто удивительно, 
откуда ее берут, если в 
станционных заправочных 
колонках вода чистая и 
прозрачная как слеза.

— Ничего удивительного, 
— охладила наш пыл про
водница, когда мы, пассаж,и- 
ры, ро>бко попытались вы
сказать свои претензии по 
этому поводу. — Вода гряз
ная, потому что не промы
ваются водозаборные систе

мы. А вы пейте через мар- 
лечку, — добродушно посо
ветовала она и скрылась.

Вот так мы ехали в хо
лодном, грязном и полутем
ном вагоне (слабое элек
трическое освещение, как 
нам объяснили, из-за мед
ленной скорости поезда, хо
тя заменить трансформатор 
— задача несложная). Ехали 
и думали: а в чем же все-та- I 
ки заключаются обязанности | 
проводников? Неужели толь- |
ко в том, чтобы проверить 
билеты при посадке?.

Л. БЕЗУКЛАДНИКОВ.
Верхнекетский район. ■

Н а о б е щ а л и
«Наш дом находится в аварийном состоянии, стены бугра

ми, даже дранку видно. Пол щелистый, кривой, мебель без 
подпорок не стоит.

Домоуправление номер семь, к которому мы принадлежим, 
категорически отказалось делать какой-либо ремонт, несмот
ря на письменное распоряжение Кировского райисполкома.

Наш дом единственный в квартале между проспектом име
ни Кирова и улицей Усова без воды, за которой приходилось 
ходить до Красноармейской. Сейчас горисполком распоря
дился убрать колонку. Теперь нам вообще негде брать воду».

Такое письмо прислали 
жители дома номер 62 по 
улице Дзержинского г. Том
ска, копии которого они по
слали во многие инстанции. 
Вот несколько ответов на 
эту жалобу.

«Кзяюаскзтй р^яеяю яком

сообщает, что ваш дом в 
ближайшее время сноситься 
не будет. В 1975 году у него 
были отремонтированы там
бур и кровля. Силами жиль
цов сделан насыпной цоколь 
вокруг дома. Во втором 
квартале этого года плани- 

дом к

центральному водоснабже
нию. Ряд ремонтных paQoT 
будет выполнен летом теку
щего года».

«Управление главного ар
хитектора Томска сообщает, 
что участок на улице Дзер
жинского, 62, под новое 
строительство не отведен. 
Поскольку весь централь
ный район города подлежит 
реконструкции, капитальный 
ремонт аварийных деревян
ных домов, за исключением 
памятников архите1А'уры, не 
разрешается. Ваш дом в 
аварийном состоянии. Рассе., 
лением занимаются райис
полкомы, поэтому с ходатай
ством о предоставлении 
квартир вам нужно обра
щаться в местные Советы».

И, наконец, в июне этого 
года начальник Кировского 
райжилуправления В, Дуда

рев написал:
«В связи с тем, что сроки 

устройства водопровода по 
улице Дзержинского, 62, ис
текают, необходимо срочно 
приступить к монтажу на 
этом объекте».

Сейчас на дворе ок
тябрь—ни ремонта, ни мон
тажа водопровода в этом до
ме не сделано. Единственное 
изменение — на улице Крас
ноармейской восстановили 
водопроводную колонку. Для 
чего же и для кого писа
лись тогда эти решения, да
вались обещания, не согласо
ванные с управлением глав
ного архитектора города? 
Как жить теперь в аварий
ном доме? Может быть, хоть 
на эти вопросы Кировский 
райисполком ответит обду
манно и конкретно.

В. МОРОЗОВ.
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С Т Р О И Т С Я  М А Г И С Т Р А Л Ь  Д Р У Ж Б Ы
Газопровод Оренбург — Западная 

граница СССР — крупнейший объект, 
сооружаемый совместно е®ропейскими 
социалистическими странами — члена
ми СЭВ. Протяженность этой топлив
но-энергетической магистрали составит 
2.750 километров.

На польском участке трассы, который 
проходит от Сохрановки (Ростовская 
область) до Кременчуга (Полтавская 
область), строители одержали заметную 
трудовую победу — сварен шов на со
том километре вблизи п<юелка Ново- 
пскова Ворошиловградской области.

На прокладке газопровода применяет
ся автоматическое сварочноё оборудо
вание, которое позволяет значительно 
ускорить процесс сварки.

В ньшешнем году польским специали
стам предстоит уложить еще десяпся 
километров труб.

НА СНИМКЕ (слева направо): пере
довые польские строители Адам Буяке- 
вич, CTanncj^B Ковка, Павел Фигуров- 
ский и Мариан Мизэра.

Фото Р. Азриеля.
(Фотохроника ТАСХ!),

I I

В С Т Р Е Ч А  В Н Ь Ю- Й О Р К Е
НЬЮ-IlOPK, 30 сентября. 

(ТАСС). Член Политбюро 
ЦК КПСС, министр иност
ранных дел СССР А. А. 
Громыко встретился здесь с 
государственным секрета
рем США Г. Киссинджером.

Во время беседы был об
сужден ряд вопросов дву
сторонних советско-амери
канских отношений, в том 
числе связанных с подго
товкой нового соглашения 
об ограничении стратегиче
ских наступательных воо

ружений на основе влади
востокской договоренности. 
Состоялся обмен мнениями 
о положении на Ближнем 
Востоке, а также по вопро
сам, стоящим в повестке 
дня текущей сессии Гене
ральной Ассамблеи СЮН.

К О М П А Р Т И Я  П Р О Д О Л Ж А Е Т  БО РЬБУ
ПРАГА, 30 сентября. 

(ТАСС). В последние меся
цы в Уругвае усилились ре
прессии, которые 1>еакция 
обрушила на демократиче- 
ческие силы страны. Каж
дый день поступают сооб
щения о том, что репрессив
ные органы продолжают 
арестовывать и подвергать 
пыткам противников режи
ма, а зачастую и физически 
ликвидировать их. Об этом 
сообщает член Секретариата 
ЦК Ко.ммунистической пар

тии Уругвая (КПУ) Энрике 
Родригес в статье, опубли
кованной в чехословацкой 
газете «Руде право». Общее 
число замученных полити
ческих заключенных, пишет 
Э- Родригес, уже достигло 
сотен человек.

При этом главным объек
том преследований являет
ся коммунистическая ifap- 
тия. Как известно, . в на
стоящее время в тюрьмах 
и концлагерях томятся око
ло 7 тысяч политзаключен

ных, среди которых много 
коммунистов.

Однако, несмотря на ре
прессии, подчеркивает член 
Секретариата ЦК КПУ,
уругвайской реакции ̂  не 
удалось сломить боевой дух 
коммунистов. Компартия, 
которая пользуется широ
кой поддержкой народных 
масс Уругвая, возглавляет 
борьбу за сплочение всех 
прогрессивных сил, за вос
становление демократиче
ских свобод, освобождение 
политических заключенных.

НА ВЕНСКИХ ПЕРЕГОВОРАХ
ВЕНА, 30 сентября. 

(ТАСС). Сегодня в столице 
Австрии возобновились пе
реговоры о взаимном сокра
щении вооруженных сил и 
вооружений в Центральной 
Европе. На пленарном за
седании выступили предста
вители Чехословакии и 
Люксембурга.

На состоявшейся после 
этого пресс-конференции 
глава делегации ЧССР 
И. Майснер заявил, что со
циалистические страны счи
тают необходимым конкре- • 
тизировать переговоры и 
приступить к практической 
выработке соглашения, ко

торое привело бы к сниже
нию высокой концентрации 
войск и вооружений в цент
ре европейского континен
та. В условиях углубляю
щегося процесса политиче
ской разрядки возможности 
для этого имеются. Однако 
уменьшить численность 
войск, сократить вооруже
ния, подчеркнул чехосло
вацкий представитель, мож
но только на основе взаим
ности и при соблюдении 
принципа ненанесения
ущерба безопасности какой- 
либо из сторон. Социалисти
ческие страны готовы к 
этому. Теперь слово за За
падом.

Л И В А Н :
ОЖЕСТОЧЕННЫЕ
Б О И

Новый этап борьбы
БЕЛГРАД, 30 сентября. 

(ТАСС). Здесь закончилось 
совещание руководителей' 
коммунистической, социа
листической, радикальной , 
и других чилийских левых 
партий, входящих в блок 
Народное единство. Его уча
стники приняли (ювмест- 
ную декларацию, призыва
ющую объединить все про
грессивные силы Чили для 
борьбь! против хунты. в  
декларации содержится об
ращение к демократиче
ским и прогрессивным си
лам мира объявить полити
ческий и экономический 
бойкот военно-фашистско
му режиму в Чили.

Закончившееся совещание 
стало новым крупным ша
гом на пути укрепления 
единства чилийского народа 
в его борьбе против фашиз
ма, заявил на состоявшейся 
прюсс-конференци'и испол-. 
нительный секретарь пар
тий Народного единства за 
рубежом Клодомиро Аль
мейда. В этой борьбе, под
черкнул он, наступил новый 
этап. Несмотря на репрес
сии и террор, рабочий класс 
сохранил свои профсоюзы, 
усиливается борьба чилий
ской молодежи. Против хун
ты выступают католические 
свгщэнники. Режим Пино
чета . оказывается в'о все 
большей изоляции не толь
ко у себя в стране, но и за

границей. , Резко ухудши
лось экономическое поло
жение в стране. Внешний 
долг Чили достиг 5 млрд, 
долларов.

Помощь со стороны импе
риалистических стран ста
новится единственной опо
рой хунты.

Только за два последних 
года хунта получила от пра
вительственных и частных 
организаций США и других 
стран около 2,5 млрд, дол
ларов и большое количест
во вооружения. Эти деньги 
используются хунтой для 
содержания ’ репрессивного 
аппарата, а оружие — для 
ведения войны против соб
ственного народа.

Подлое убийство видного 
деятеля правительства На
родного единства Орландо 
Летельера в Вашингтоне, 
отмечалось на пресс-кон
ференции, вновь со всей 
очевидностью показало, 
что хунта совершает терро
ристические акты не только 
у себя в стране, но и за гра
ницей. Участники совеща- 

■ ния, подчеркнул К. Аль
мейда, выразили уверен
ность, что, опираясь на со
лидарность социалистиче
ских и развивающихся 
стран, на демократические и 
прогрессивные силы мира, 
удастся полностью изолиро
вать фашистскую хунту на 
международной арене.

БЕЙРУТ, 30' сентября. 
(ТАСС). В течение всего 
истекшего дня и в ночь 
на сегодня в горных рай
онах Ливана сирийские 
подразделения и право
христианские военные 
формирования вели на
ступление на позиции 
национально -патр иотиче- 
ских сил и палестинского 
движения сопротивления.

Бейрутское радио сооб
щило, что бои в горах 
носят ожесточенный ха
рактер. Отряды НПС и 
ПДС сражаются со зна
чительно превосходящи
ми их силами противни
ка, располагающими сов
ременной боевой техни
кой.

«Ас-Сафир» и даугие 
бейрутские газеты сооб
щают сегодня, что сирий
ские войска и правохри
стианские силы захвати
ли вчера после массиро
ванного артиллерийского 
и минометнето обстрела 
ряд населенных пунк
тов в горном Ливане. От
ряды НПС и ПДС в гор
ных районах Ливана на
ходятся в тяжелом поло
жении, но продолжают 
оказывать упорное со
противление. По сообще
ниям печати, обе стороны 
несут большие потери.

Вооруженные столкно
вения продолжаются так
же на других ливанских 
фронтах, включая Бей
рут и его восточные при
городы. Правохристиан
ские силы вновь вели 
вчера обстрел жилых 
кварталов ливанской 
столицы из орудий, ми
нометов и ракетных ус
тановок.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ Й октября 1976 года

М е д а л ь  ВДНЖ — н е ф т е п р о в о д ч и к а м
Все сооружения из железа и стали подстерегает неумо

лимый враг — коррозия. Не застрахован от него даже 
многокилометровый трубопровод. Ржавчина неумолимо 
разъедает огромную трубу, по которой -течет нефть. Осо
бенно плохо обстоит дело там, где рядом с нефтепрово
дом нет высоковольтной ЛЭП —̂ тогда он практически 
беззащитен. А таких «безвысоковольтных» участков на 
нефтепроводе Александровское — Томск — Анжеро-Суд
женск — большинство... *

Между тем недавно управлению магистральных неф
тепроводов Центральной Сибири была вручена бронзовая 
медаль Всесоюзной выставки достижений народного хо
зяйства СССР именно за успешное внедрение нового ме-т 
•года антикоррозийной защиты. Работники управления за 
сра-внительно короткий срок сумели внедрить на своей 
нефтяной магистрали новые устройства — протекторы,

которые стал вьшускать Березниковский титано-магние
вый комбинат в Пермской области. Эти устройства дела
ются на основе магниевых сплавов и представляют из се
бя искусственные аноды, соединенные проводом с като
дами, приваренными к трубопроводу. Они устанавлива
ются на земле в десяти метрах от трубопровода.

Управление магистральных нефтепроводов установило 
на нефтепроводе больше трех  ̂тысяч таких протекторов, 
обеспечивающих активную защиту трубы от коррозии. 
Это больше, чем сделало любое другое предприятие стра
ны по внедрению антикоррозийных протекторов.

В результате УМНЦС стало участником ВДНХ и удо
стоено бронзовой медали выставки. А сами протекторы 
заняли свое место в экспозиции ВДНХ.

В. ХИЖНЯКОВ, 
инженер электрохимической защиты УМНЦС.

• Защита от коррозии 1
• Д и п л о м ы — 1
молодым художникам |

• Будет лес для вас, 1
п о т о м к и
ф Томские 1жзфналы 1

а
в н а ч а л е в е к а  1
ф Погода в октябре 1

«imiiiiiniiiinmimnimmmmninmmnmiiiimniniiimiminiiiimiiiiiiimmiiiiiimiiiiiiiinniiiimiiimiimiiii'f:

В академический план
Тематические разработки, которые 

выполняются учеными инженерно
строительного института, получают в 
нашей стране все большее признание. 
Недавно, в институт пришло сообщение, 
что три темы, над которыми работают 
ученые ТИСИ, включены в коордггаа- 
ционный план АН СХИСР. Первая из 
этих тем — «Кристаллическая структу
ра упорядочивающихся сплавов и их 
физические и механические свойства» 
— разрабатывается на кафюдре физики 
под руководством доцента Э. В. Козло
ва. На кафедре технологии металлов 
доцент Г. В. Топоров руководит разра
боткой другой «академической» темы— 
«Сопротивление материалов усталост
ному разрушению при ударной цикли
ческой нагрузке». Третья тема, вошед
шая в координационный план, — 
«Улучшение рабочих характеристик 
специальных конструкционных спла
вов» — разрабатывается на кафедре 
при'кладной механики под руководст
вом доцента В. А. Кащука.

Л. СЕМЕНОВ.

Л е с н а я  з я б ь
Так называют лесоводы свою осен

нюю страду — подготовку почвы для 
весенних лесопосадок. Триста гекта
ров в Кудровском и Межениновском 
лесничествах должны засадить расса
дой сибирского кедра работники Том
ского лесхоза весной. Сейчас мощные 
тракторы, к которым прицеплены спе
циальные плуги ПЛП-135 и ПКЛ-70, 
поднимают на месте будущих кедро
вых плантаций «лесную зябь» — П1ю- 
кладывают в земле через каждые пять 
метров широкие борозды. Туда в мае 
будущего года специальные машины 
высадят больше полу'миллиона десяти- 
саяд>иметровых кедров. А через не
сколько десятилетий зашумят здесь мо
гучие кедровые леса и новые поколе
ния с, благодарностью вспомнят лесово
дов последней четверти двадцатого 
столетия.

Г .  АНДРЕЕВ.

О н д о ' т р ы -

путешественницы
Кадровые охотники Александровского 

охотпромхоза В. И. Филатов и А. Н. 
Торопов отловили 100 ондатр. Скоро 
зверушки будут отправлены в Мо'лча- 
новский район. Здесь их выпустят на 
таежных реках и o3ei>ax.

Эта операция необходима для лучше
го воспроизводства ценного пушного

зверька. В свою очередь из Молчанова 
в Александровский район уже пересе
лились 56 ондатр.

В. САЛЬНИКОВ.

Пудовские новоселья
Растет и хорошеет село Пудовка Кри- 

вошеинского района. Здесь немало но
востроек. В августе в эксплуатацию бы
ла сдана столовая, заканчивается воз
ведение Дома культуры. Жители Пу
довки получают просторные удобные 
квартиры. На днях справили новоселье 
в двухквартирном кирпичном доме 
семьи молодых шоферов Николая 
Майера и Анатолия Лысенка. К сдаче 
готовятся еще два таких дома.

С. МОСИНА.

Детский автобус
в  часы «пик» от Каштака до центра 

Томска не так-то просто добраться. А 
многие родители везут в это время в 
детские сады и ясли своих малышей.

Пассажирское автопредприятие № 1 
с 4 октября выделяет ребятам комфор
табельный автобус «Турист». Табличка 
на нем будет извещать, что ехать на 
автобусе могут только родители с деть
ми. Утром от Каштака запланировано 
два рейса. А вечером «Турист» будет 
ждать своих маленьких пассажиров у 
Лагерного сада.

Водителем детского автобуса будет 
Герой Социалистич^сжого Труда М. С. 
Бушуев.

Г. БЕРКЕТОВ.

Томская область  
в ф о т о г р а ф и я х

в  районах области экспонируется пе
редвижная фотовыставка «Томская 
область в фотографиях». На ней пред
ставлены снимки члена Союза журна
листов СССР Владимира Назина. 120 
фотоснимков рассказывают о нефтя
никах, передовых работниках .лесной 
промьппленности, сельского хозяйств.а, 
ученых. Интересные снимки посвяще
ны приезду в Томск нашего земляка 
летчика-космонавта СССР, дважды Ге
роя Советского Союза Н. Н. Рукавиш
никова, председателя президиума Си
бирского отделения Академии наук 
СССР академика Г. И. Марчука.

Представлены также пейзажные 
снимки, виды областного центра.

Это вторая персональная выставка 
В. И. Назина, руководителя фотоклуба 
Дома культуры имени Николая Ост
ровского.

П. ЕРЕМЕЕВ.

2 октября. «Приваловсние 
миллионы» (две серии) — 19.

ТЕАТР
2 октября — «Протокол од

ного заседания».
Начало — в 19 час. 30 мин.

кпао
СЙГОДНЯ 

в  КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Табор уходит в небо» — 9. 
13, 15. 17, 19, 21. «Здравствуй
те, дети!» — 11.

имени М. ГОРЬКОГО 
«Девушки должны выходить 

замуж» (две серии) — 8-30, 11, 
13-30, 16, 18-30, 21. «Ирония 
судьбы, или С легким lapoM»

(две серии) — 8-30, 11-05,13-40, 
16-15, 18-50, 21-25. Зал кино
хроники. «Война окончена, 
борьба продолжается» — 9,
10- 05, 11-10, 12-15, 13-20, 14-25, 
15-30, 16-35, 17-40. 18-45. «Я 
верю» — 21-40.

«О К Т Я Б Р Ь »
«Девушки должны выходить 

замуж» (две серии) — 8-40,
11- 30, 14. 16-30, 19. 21-30. «Я
верю» — 8-40, 12, 13-40. Мульт- 
сборник Ns 51 — 10-30. «Амра- 
пали» (две серии) — 15-20,
18-10. 20-50.

«С И Б И Р Я К »
«Я больше не буду» — 9-20. 

«Белый клык», «Возв,ращенне 
Белого клыка» — 11. 13-30, 16, 
18-30, 21. ,

К И Н О Т Е А Т Р  
«БЕЛ О Е О ЗЕРО » 

«Железная маска» (две се
рии) — 15, 17-15, 19-30. 

Д В О РЕ Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
«А В А Н Г А Р Д »

«Джен в стране чудес» — 11, 
15. «Увлеченная сценой» — 
17, 19. 21.

Д В О РЕ Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
П О Д Ш И П Н И К О ВО ГО  

З А В О Д А
«Скажи мне свое имя» — 

19. 21.
Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  

«С И Б К А Б Е Л Ь » 
«Афоня» — 17. 18-40, 20-30, 

К Л У Б
Ж ЕЛ Е ЗН О Д О РО Ж Н И К О В
«Преступник и его досье»

— 15, 16-50. 18-40, 20-30.

T S
СУББОТА, 2 октября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

9.55. Цв. Музыкальная про
грамма. «Утренняя почта». 
10.25. Цв. Программа мульти
пликационных фильмов. 10.55.
Йз. «Очевиднов-невероятное».

.55. «В гостях у сказки». 
«Кащей Бессмертный». Худо
жественный фильм. 13.00. Но
вости. 13.10. Цв. «Здоровье». 
Научно-популярн1ая програм
ма. 13.40. Цв. «Америка семи
десятых». Фильм 8-й. «На бе
регах Миссисипи». 14.15. Цв. 
Премьера фильма-спектакля 
Государственного академиче
ского Малого театра Союза 
ССР. А. Н. Островский. «Пучи
на». 17.00. «Время». 17.30. Цв. 
«По музеям и выставочным 
залам». «Государсгвенный му
зей изобразительных искусств 
им. А. С. Пушкина». «Искусст
во Франции». Передача 4-я. 
18.00. Цв. Чемпионат СССР по 
хоккею. «Динамо» (М)— «Дина
мо» (Рига). Трансляция из 
Дворца спорта Центрального 
стадиона им. В. И. Ленина. В 
перерывах — тираж «Спорт
лото», «Новости». 20.25.
Цв. «Очёвидное-невероятное».

П Е Р В А Я

Т И П О В А Я
Строители СУ-4 треста 

Том1СК1гаэстрой аакончили 
работы на Каргасокской ав
тозаправочной станции. Это 
первая типовая АЗС в по- 
'селке. Рядом для осмотра 
автомобилей возведена эста
када.

На днях комиссия оценит 
работу строителей.

М. ЯКОВЛЕВ.

КТО ЛУЧШЕ 
Т К Е Т ?

В ■ ткацком цехе колпа- 
шевского завода «Метал
лист» прошел конкурс на 
звание «Лучший по профес
сии». Участницы конюзфса 
выдали эа смену 324 квад
ратных метра металличе
ской сетки, вьшолнив зада
ние на 115 процентов при 
хорошем качестве.

Победителями конкурса 
стали ткачихи Е. В. Лю- 
берцева, В. Ф. Просекова, 
Т. К. Иванкова. Им вруче
ны памятные подарки.

Б. ПОТАПОВ.

ОКТЯБРЬ
Торжествея1Яы долины и 

дубравы.
Прохладен ветер

с привкусом тоски... 
И шествует октябрь

золотоглавый
Полями,

лесом,
садом городским. 

И пусть туман, и ночь
все дольше длится— 

Нам все дороже лучики
тепла.

И ждешь: лишь миг —  
и в жизни все решится 

Во имя верной дружбы 
и добра.

Фото А. Батурина.

Редко кто из томичей, проходя по 
площади им. В. И. Ленина, не остано
вится, чтобы бросить взгляд на новое 
здание драматического театра, стоящее 
в оплетке металлических лесов. Оно

все более и более приобретает очерта
ния, которые задумали проектировщи
ки. Колонны, фасад, боковые стены по
степенно одеваются в мрамор.

Фото Е. Лисицына.

С С Ы Р Д А Р Ь И  НА А Р А Л Ь С К О Е  М ОРЕ
Группа туристов из уп

равления Химстрой — ра
бочие Виктор Русский, 
Сергей Наумов, Леонид 
Зуев, инженеры Алексей 
Воронков и Сергей Проро
ков — совершила увлека
тельную поездку на. 
Аральское море.

— Нам нужно было 
пройти по реке Сыр
дарье до Аральского моря

140 километров на бай
дарках, а потом по мо
рю, — рассказывает 
Алексей Воронков. — В 70 
километрах от устья река 
пересохла, и нам при
шлось искать подручные 
транспортные средства.

Надолго запомнится по
ездка на Аральское море. 
А до этой поездки тури
сты побывали на Запад-

яых Саянах и на озере 
Иссык-Куль.

— Эти походы позволи
ли нам лучше узнать при
роду нашей великой Ро
дины, людей, обогнал, 
нравы, — добавляет Сер
гей Пророков. — Чувству
ем себя окрепшими и с 
новыми силами приступа
ем к работе.

П. ИВАНОВ.

Л А У Р ЕА Т Ы  в с е р о с с и й с к о г о  С М О Т Р А
Подведены итоги состо

явшейся в Центральном 
выставочном зале IVEock- 
вы третьей республикан
ской художественной вы
ставки «Молодость Рос
сии». За лучшие произве
дения шестьдесят четыре

художника удостоены ди
пломов ЦК ВЛКСМ, Ми- 
нистеоства культуры
РСФСР и Союза худож
ников РСФСР. Среди на
гражденных — молодые 
томские мастера В. По  ̂
пов, Л. Почекутова, В. Ци- 
вин и Т. Бельчикова.

В этом крупнейшем 
творческом смотре при
няли участие около двух 
тысяч молодых художни
ков из всех республик, 
краев и областей Россий
ской Федерации.

Н. КОСЕНКОВА.

НАГРАДЫ САМОДЕЯТЕЛЬНЫМ ХУДОЖНИКАМ
Состоялось отчетно-вы

борное собрание самодея
тельных художников 
Томска. На нем избран 
новый состав правления 
клуба, его председателем 
снова стал А. Е. Стогин- 
ский. Затем произошло 
маленькое торжество. Ди
пломы лауреатов II этапа 
Всесоюзного фестиваля 
народного творчества бы-

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

ли вручены членам клуба' 
— инженеру М. В. Несте
рову, пенсионеру А. Е. 
Стогинскому, рабочему 
подшипникового завода 
Г. П. Сапожникову, пре
подавателю Н. А. Строч- 
ковой, бухгалтеру-реви- 
зору В. А. Морозову и 
пенсионеру В. Е. Бошеня- 
тову. Двадцать три само-

Н астало предзимье
Октябрь в Сибири — последний перед зимой месяц осени. 

Иначе его называют, предзимьем. Каким он будет в этом го
ду! Чтобы получить ответ на этот вопрос, мы, как обычно, по
звонили в Новосибирск, в Западно-Сибирский региональный 
гидрометеорологический институт. К телефону подошла стар
ший инженер-синоптик В. Д. ТАРАСЕНКО.

—  Среднемесячная темпе
ратура воздуха в октябре на 
территории Томской области, 
— сказала Валентина Дмитри
евна, — ожидается нами в пре
делах от одного градуса мо
роза до одного градуса тепла. 
Это — около средней много
летней нормы. Также около 
нормы и ожидаемое в этом 
месяце количество осадков — 
30— 40 миллиметров.

В первой декаде месяца 
удержится хорошая погода. 
Будет малооблачно, преиму
щественно без осадков. Мес
тами возможны туманы. Тем
пература воздуха ночью — от 
одного градуса мороза до че
тырех градусов тепла, днем— 
от десяти до пятнадцати граду
сов выше нуля. В конце дека
ды облачность увеличится, 
пройдут дожди, мокрый снег. 
Станет холоднее: ночью — от 
нуля до пяти градусов холо
да, днем — от нуля до пяти 
градусов тепла.

Во второй декаде месяца бу
дет преобладать облачная, с 
прояснениями погода, с осад

ками в виде дождя и мокрого 
снега. Ночные температуры — 
от трех до восьми градусов 
мороза, дневные — от одного 
градуса холода до плюс шести 
и даже десяти градусов. В 
конце декады наступит вновь 
похолодание: ночью до вось
ми—тоинадцати, днем — до 
пяти градусов ниже нуля.

В тоетьей декаде месяца об
лачно, осадки. Температура 
станет колебаться: ночью от 
нуля—минус пяти до десяти— 
пятнадцати и даже (по север
ным районам области) двадца
ти градусов мороза. Дневные 
температуры от нуля — плюс 
пяти до трех— восьми граду
сов ниже нуля.

Ветер преимущественно за
падный, при похолоданиях — 
севеоо-западный, 5— 10 мет- 

. ров в секунду, в конце первой 
и второй декад — 15—20 мет
ров в секунду.

— Наверное, и без моих 
слов понятно, — закончила 
наш разговор В. Д. Тарасенко, 
— что в конце октября прочно 
ляжет снег...

деятельных художника и 
умельца награждены по
четными грамотами.

Тех, кто посвящает 
свой досуг художествен
ному творчеству, тепло 
поздравил председатель 
Томской организации Со
юза художников РСФСР, 
заслуженный художник 
РСФСР К. Г. Залозный.

А. ШЕПЕЛЕВ.

САТИРЫ КРАСНОЙ 
О С Т Р Ы Й  Б ИЧ. . .

Состоялось очередное за* 
сс-дание клуба библиофи* 
лов при научной библиоте
ке университета. На нем 
было сделано два сообще
ния. Рабочий манометрово
го завода В. П. Домаевский 
выступил с сообщением 
«Литературная и культур
ная жизнь старого Томска», 
сделанным по материалам 
собственной книжной и 
журнальной коллекции.
Старший библиограф науч
ной библиотеки Г. И. Ко
лосова рассказала о сати
рических журналах, выхо
дивших в Томске в 1906 — 
190.7 годах.

Интересная выставка
этих изданий была развер
нута 8 вестибюле библио
теки. Здесь мёжно было ви
деть разнообразные сати
рические издания, которые 
возникли в Томске в те го
ды, — «Бубенцы», «Ерш», 
«Дичь», «Рабочий юморист» 
и другие. Пользуясь вре
менным ослаблением цензу
ры, эти журналы жестоко 
бичевали царизм и его «ли
беральных» прихвостней. В 
одном из них было, на
пример, помещено такое 
«объявление»: «В Томское 
отделение Союза 17-го Ок
тября требуется бас, могу
щий с чувством музыкаль
ности <и соответствующей 
выразительностью выво
дить: «За царя!»... Проле
тариям не приходить».

Выставка пользовалась 
большим успехом.

В. ВАСИЛЬЕВ.

R3B
21.25. Цв. «Америка семидеся
тых». Филь-м 8-й. 22.00. Цв. 
«Золотая нота». Передача из 
ГДР. 23.00—23.30. «Время».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

18.00. 'Фильм — детям. «Ка
лиф-аист». 19.10. К открытию 
нового концертного сезона. 
20.10. «Открытая книга». Ху
дожественный фильм, 2-я се
рия. 21.45—22.15. «Спасибо 
вам. учителя!».

Городскому профессио
нально-техническому УЧ:И- 
лищу № 1 требуются' на 
постоянную работу: фор
мовщики, участвующие в 
заливке, слесарь по ремонту 
промышленного о6орудова<  ̂
ния, электрик, механик.

Обращаться по ад1>есу: 
г. Томск, пер. Подго-рный, 11, 
тел. №№ 2-36-12, 2-29-97.

3 октября
Концертный зал филармонии

К О Н Ц Е Р Т
Народный артист ТАССР, лауреат всероссийского кон- ? 

курса и республиканской премии им. Г. Тукая <
Айрат АРСЛАНОВ >

читает стихи советских, зарубежных и татарских поэтов. ?
Заслуженный артист ТАССР, лауреат всероссийского ? 

конкурса
Галя ИЛЬЯСОВ

исполняет песни советских и зарубежных 
торов, народные и неаполитанские песни.

Партию фортепьяно исполняет Лидия Кастрицкая. 
Начало — в 20 часов.

компози-

Гарнизонному • Дому офи
церов на постоянную райо- 
ту требуются: преподава
тель курсов машинописи.

ки1ню1Механик, заместитель 
начальника по АХЧ.

Обращаться по телефону 
№ 2-37-11.

Горбюро по трудоустройст
ву приглашает на постоян
ную работу: инженера по
комплектации, инженера по 
оборудованию, начальника 
отдела снабжения, радиоин
женера, главного механика, 
техников, лаборантов, тех
ников-конструкторов, маши
нисток, крановщика, же. 
стявщика, слесаря по венти
ляции, лифтера, маляров, 
столяров, электрика, меха
ника ЭВМ, прораба.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

Городское бюро по трудо
устройству приглашает на 
постоянную работу в Тор- 
плодоовощеторг: заведую
щих магазинами, кладов
щиков, продавцов, киоске
ров на сезонную торговлю, 
электриков, сантехников, 
мапшвшюто1в холодильных 
установок, электрокарщи- 
ков, бондарей, грузчт{ов, 
фасовщиц, уборщиц магази
нов, рабочих н а . переборку 
овощей.

За справками обращаться: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а.

СПОРТ

J

Без неожиданностей
После прошедших в 

«футбольную среду» от
ветных матчей розыгры
шей всех трех европей
ских клубных турниров 
определились команды, 
которые продолжат борь
бу за призы.

Неожиданностей не 
произошло. В розыгрыше 
Кубка европейских чем
пионов в 1/8 финала вме
сте с киевскими дина
мовцами выступят: «Ли
верпуль» (Англия), «Фе- 
ренцварош» (Венгрия), 
«Сент-Этьенн» (Фран
ция), п е в  «Эйндховен» 
(Голландия), «Боруссия» 
и «Бавария» (ФРГ), «Ре
ал» (Испания), «Динамо» 
(Дрезден, ГДР). «Цюрих» 
(Швейцария), «Брюгге» 
(Бельгия), «Паок» (Гре
ция), «Торино» (Италия), 
«Трабзонспор» (Турция), 
«Бащ1К» (Чехословакия) 
и «Паллосеура» (Фин
ляндия).

В розыгрыше Кубка об
ладателей • кубков вместе 
с тбилисским «Динамо» 
в 1/8 финала будут, в ча
стности, играть: «Гам
бург» (ФРГ), «Андер- 
лехт» (Бельгия), «Хай- 
дук» (Югославия), «На
поли» (Италия), «Атле- . 
тико» (Мадрид, Испания).

Из известных клубов в 
1/16 розыгрыша Кубка 
УЕФА выступят «Кельн» 
(ФРГ), «Фейеноорд» (Гол
ландия), «Куинз парк 
рейнджере», «Дерби ка- 
унти» и «Манчестер 
юнайтед» (Англия),
«Барселона» (Испания), 
«Ювентус» (Италия).

Жеребьевка следующе
го тура — 1 октября.

(Корр. ТАСС).

Не дожидаяс ь  
первого  снега

МИНСК, 30 сентября. 
(Корр. ТАСС В. Дутов). 
Динамовец из Вильнюса 
Игорь Груздев выиграл 
20-километровую гонку 
всесоюзных летних со
ревнований по биатлону,' 
которые начались сегод
ня на спортивном комп
лексе «Раубичи». Эту ди
станцию с четырьмя ог
невыми рубежами он 
прошел на лыжероллерах 
за 1 час 13 минут 15 се
кунд (4 штрафные мину
ты). Второе место занял 
Виктор Пивиков из Горь
кого — 1:13.48 (5), третье 
— москвич Анатолий Хо
ванский — 1:15.43 (7).

Соревнования прохо
дили на сложной асфаль
тированной трассе с 
большими перепадами 
высот. Каждому участни
ку надо было пройти по 
четырехкилометро в о м у 
кругу пять раз. Эту ди
станцию быстрее всех 
прошел Владимир Алек
сандров из Ульяновска—

' 1:06.09. А вот стрелял он 
плохо, получив 12 
штрафных минут.

В соревнованиях уча
ствуют и олимпийские 
чемпионы — Александр 
Елизаров, Иван Бяков, 
Александр Тихонов и 
Николай «Круглов. Но на
ши сильнейшие биатло
нисты, видимо, увереннее 
себя чувствуют на зим
них трассах. Сейчас они 
показали невысокие для 
себя результаты. Луч
шим среди них был Ели
заров (пятое место).

Зам. редактора
М. В. МАЛЬЦЕВ.

Томская областная школа 
ОСВОДа проводит прием 
на курсы судоводителей-лю- 
бителей, водолазов II и Ш 
классов, слесарей-машини- 
стов и механиков холодиль
ных установок, инструкто
ров по плаванию и спасанию 
на водах, спасателей-осво- 
дбвцев и капитанов-механи- 
ков на суда мощностью до 
400 л. с. На курсы капита- 
нов-механиков принимают
ся лица, имеющие ■ . стаж 
плавания на судах.

Обращаться по адресу: 
634001, г. Томск, пер. Коопе
ративный, 4, тел. № 2-20-18, 
областная школа ОСВОДа.

Дворец культуры ГПЗ-5 
объявляет набор в ансамбль 
песни и танца «Калинка» 
(народного плана). В хоро
вую группу приглашаются 
юнсяпи и девушки не моло
же 18 ле,т, а в танцевальную 
группу — только юноши. 
Встреча с художественным 
руководителем 3 октября, в 
11 часов. Запись по телефо
ну № 5-13-82.

Томский электромеханиче
ский техникум продолжает 
прием на вечернее отделе
ние на базе 10 классов по 
специальностям: электро
машиностроение, производ
ство кабелей и проводов и 
электрооборудование про
мышленных предприятий. 
Документы принимаются до 
5 ноября.

Начало экзаменов — с 10 
ноября.

Обращаться: г. Томск,
пер. Макушина, 18, телефон 
№ 5-28-61.

Дирекция, партийное бю
ро и общественные органи
зации Сибирского физико- 
техничеоко'го института вы
ражают глубокое соболезно
вание старшему научному 
сотруднику Е. В. Малисовой 
по поводу смерти ее матеря

, МАЛИСОВОИ 
Марии Борисовны.
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